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Штрафы за иностранных партнеров: почему нефтяные компании попросили сделать для них исключение из нового закона

Международная нефть: какие совместные проекты попадут в зону риска

О каких еще исключениях из правил нефтяники просят государство

ТЕМА ДНЯ | Нефтяники против валютного контроля с. 8

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 23.06.2016) 

$1= 
63,72

€1=
71,81

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
22.06.2016) 927,29 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
22.06.2016, 20.00 МСК) $49,86 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 10.06.2016) $393,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Владислав Шатило/РБК

МАКСИМ ТОВКАЙЛО, 
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Следственный комитет завел 
уголовное дело на бывше-
го руководителя «РусГидро» 
Евгения Дода, подозревая его в 
хищении 73,2 млн руб. Проте-
же Анатолия Чубайса и Игоря 
Сечина испортил отношения 
с теми, кто его поддерживал, 
рассказывают знакомые пред-
принимателя.

ОБЫСКИ И ЗАДЕРЖАНИЯ

В среду, 22 июня, Следственный ко-
митет России (СКР) сообщил о воз-
буждении уголовного дела против 
бывшего председателя правления 
госкомпании «Русгидро» Евгения 
Дода и главного бухгалтера компа-
нии Дмитрия Финкеля. Оба подо-
зреваемых задержаны, в ближай-
шее время им предъявят обвинения. 
Вопрос о мере пресечения Доду бу-
дет рассмотрен судом в четверг, 
23 июня, сообщил «Интерфаксу» 
источник, знакомый с ситуацией.

О задержании Дода  за несколь-
ко часов до объявления СКР сооб-
щил сайт  Legal Report и подтвер-
дил источник РБК в Следственном 
комитете. Сам Дод на телефонные 
звонки в среду не отвечал.

Задержанию предшествовала 
масштабная операция силовиков: 
по уголовному делу проведено бо-
лее 30 обысков, в ходе которых изъ-
яты предметы и документы важные 
для следствия. Обыски прошли и в 
энергетической компании «Квадра» 
Михаила Прохорова, совет директо-
ров которой Дод возглавил три ме-
сяца назад. «Приезжали люди из 
правоохранительных органов, с 
ними общались наши юристы и без-
опасники, им предоставили интере-
сующую информацию», — пояснил 
представитель «Квадры».

По данным двух источников РБК 
в правоохранительных органах, уго-
ловное дело против Дода ведет Ру-
стам Габдулин: он старший сле-
дователь по особо важным делам 
при председателе СКР и работает в 
управлении по расследованию осо-
бо важных дел против государствен-
ной власти и в сфере экономики.

Претензии к вознаграждению бывшего руководителя «РусГидро» Евгению Доду почему-то возникли спустя 
два с половиной года после выплаты бонуса и спустя почти год после увольнения из компанииОкончание на с. 10

Окончание на с. 2
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ГОСКОМПАНИИ За что задержан бывший руководитель «РусГидро» Евгений Дод

Незаконный бонус
BREXIT

Лондонские 
риски
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

В четверг внимание пра-
вительств и инвесторов по 
всему миру будет прикова-
но к Великобритании, где 
состоится голосование по 
Brexit. В России компании 
и банки тоже готовятся к 
возможным рискам, а чи-
новники спокойны.

В четверг, 23 июня, жители Ве-
ликобритании на референдуме 
ответят на вопрос, оставаться ли 
им в составе Евросоюза или нет. 
Банк Англии считает, что исход 
голосования по Brexit — «круп-
нейший риск ближайшего вре-
мени» не только для британских, 
но, возможно, и для глобальных 
финансовых рынков. Резуль-
тат голосования, который ста-
нет известен утром в пятницу, 
предсказать невозможно, — ни 
у лагеря сторонников Brexit, ни 
у лагеря противников накануне 
референдума нет очевидного пе-
ревеса. На 21:00 мск по сводным 
данным соцопросов, отслежива-
емых Bloomberg, за выход из ЕС 
были готовы проголосовать 43%, 
за сохранение Великобритании в 
составе ЕС — 41%, 16% не опреде-
лились. По мнению букмекеров, 
Brexit остается маловероятным 
событием: по данным агрега-
тора букмекерских котировок 
Oddschecker, вероятность такого 
исхода на вечер среды оценива-
лась только в 29%.

Если британцы все-таки про-
голосуют за расставание с ЕС, во-
латильность финансовых рын-
ков подскочит, рынки акций и 
сырьевых товаров могут упасть, 
предупреждали правительства, 
центральные банки и инвесторы 
всего мира. 
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Дмитрий Рудаш,
основатель Raxel Telematics

Как заработать 
на  «умном» каско
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В России бизнес и власти тоже 
следят за голосованием по Brexit, 
опасаясь прежде всего кратко-
срочного эффекта — всплеска во-
латильности рынков и снижения 
цен на активы. Если Великобри-
тания действительно выйдет из 
ЕС, это подорвет статус Лондона 
как центра финансовых и юриди-
ческих услуг, и город «станет ме-
нее привлекателен для россий-
ских бизнесменов как основное 
или второе место проживания», 
сказал РБК эксперт британско-
го института Chatham House Фи-
лип Хэнсон. Лондон традиционно 
привлекал российских эмитентов 
как площадка для размещения 
ценных бумаг за рубежом, состо-
ятельные россияне привыкли по-
купать здесь недвижимость. Вели-
кобритания — 14-й по величине 
товарооборота торговый партнер 
России: по данным ФТС, двусто-
ронняя торговля в 2015 году со-
ставила $11,2 млрд.

БАНКИ СОКРАЩАЮТ РИСКИ

Опрошенные РБК топ-менед-
жеры банков и инвестиционных 
компаний в Brexit не верят, но 
все равно просчитывают послед-
ствия его наступления. «В  по-
следние недели мы сокращали 
экспозицию [потенциальный 
риск убытков] на рискованные 
активы, прежде всего, акции аме-
риканских и европейских ком-
паний», — говорит заместитель 
председателя правления ФГ БКС 
по розничному бизнесу Станис-
лав Новиков. «Мы держим сейчас 
минимальное количество откры-

тых позиций», — подтверждает 
топ-менеджер другой российской 
инвесткомпании.

Brexit не обязательно приведет 
к «неминуемой коррекции, но глу-
бина возможного падения рынков 
заметно превышает потенциал 
роста [в случае, если Великобри-
тания проголосует за сохранение в 
составе ЕС] на горизонте в 1—2 ме-
сяца», рассуждает Новиков. Если 
коррекция действительно прои-
зойдет, БКС воспользуется ею для 
открытия новых позиций, сказал 
он. «Дополнительные возможно-
сти и дополнительную прибыль» 
в случае голосования за Brexit и 
последующей высокой волатиль-
ности видит и руководитель де-
партамента рынков капитала ин-
вестбанка «Открытие капитал» 
Игорь Бурлаков.

У большинства крупных рос-
сийских инвестбанков, например, 
Sberbank CIB, есть офисы в Лондо-
не. Источник, близкий к Sberbank 
CIB, рассказал РБК, что в цен-
тральном аппарате и лондонском 
офисе назначены менеджеры, от-
ветственные за мониторинг ситу-
ации с референдумом. «Отдель-
ного плана на длительный период 
нет, но компания наметила неко-
торые шаги — например, меняет 
календарные планы проведения 
мероприятий  — часть заплани-
рованного на конец этой недели 

перенесла на следующую неделю 
или на июль», — пояснил он. «Мы 
внимательно следим за ситуацией, 
держим ее на контроле», — говорит 
руководитель департамента гло-
бальных рынков, вице-президент 
Sberbank CIB Андрей Шеметов. По 
его мнению, до объявления резуль-
татов референдума возможна во-
латильность на рынке, но вряд ли 
она будет большой.

Ранее глава Сбербанка Гер-
ман Греф в интервью Bloomberg 
заявил, что выход Великобрита-
нии из ЕС может ударить по рос-
сийскому фондовому рынку и ру-
блю. «Это будет паника», — сказал 
он. Греф опасается, что Brexit мо-
жет привести к сокращению ВВП 
России на 1%, акции российских 
компаний могут упасть в цене на 
5—10%. С ним не согласился гла-

ва ВТБ Андрей Костин: в интервью 
Bloomberg он сказал, что прямого 
воздействия на Россию решение 
граждан Великобритании не ока-
жет. Влияние будет лишь опосре-
дованным: Brexit негативно ска-
жется на европейских рынках и это 
повлияет на стоимость российских 
активов, считает глава ВТБ.

Кроме краткосрочного риска 
чрезмерной волатильности, от 
которого стараются обезопасить 
себя инвесткомпании и банки, есть 
и долгосрочный — возможные ре-
гуляторные изменения в инду-

стрии и отсутствие возможности 
свободной «паспортизации» сво-
ей деятельности в границах ЕС в 
случае Brexit, говорит Бурлаков из 
«Открытия». Но изменения на ма-
кроуровне в экономиках Британии 
и ЕС произойдут не раньше чем че-
рез два года, отметил он.

ПРИВАТИЗАЦИЯ 
ПОД ВОПРОСОМ

На вторую половину этого года 
российское правительство запла-
нировало масштабную привати-
зацию госактивов, за счет которой 
планируется покрыть дыры в бюд-
жете. Высокая волатильность на 
рынках может стать препятствием 
для этого. Brexit может повлиять 
на планы государства привати-
зировать «Совкомфлот», сказал 
Bloomberg глава «Совкомфлота» 
Сергей Франк: для судоходной 
компании важно, чтобы Лондон 
«продолжал функционировать как 
международный морской хаб, не 
вводил новые барьеры».

АЛРОСА (правительство может 
приватизировать 10,9% ее акций 
уже этим летом, говорил министр 
экономики Алексей Улюкаев) вни-
мательно следит за всеми событи-
ями, которые могут оказать вли-
яние на деятельность компании 
и ситуацию на рынке, сказал РБК 
представитель компании, но дета-
лей не уточнил.

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев (государство 
планирует продать 19,5% акций 
компании, «Роснефть» торгует-
ся на Лондонской бирже) сказал 
РБК, что «нет никаких оснований 
считать, что выход Британии из 
ЕС повлечет за собой какие-либо 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Как готовятся к референдуму в Великобритании российские власти и бизнес

Лондонские риски
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Противники Brexit протестуют в Берлине

Опрошенные РБК топ-менеджеры банков 
и инвестиционных компаний в Brexit не верят, 
но все равно просчитывают последствия 
его наступления
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экономические риски». Источник 
в другой крупной компании, чьи 
бумаги торгуются в Лондоне, при-
знался РБК, что вероятность вы-
хода Великобритании из ЕС столь 
невелика, что они даже не просчи-
тывают этот риск.

Представители «Газпрома», 
«Башнефти» (готовится к прива-
тизации в этом году) и НОВАТЭКа 
(его расписки тоже торгуются в 
Лондоне) отказались от коммен-
тариев. ЛУКОЙЛ запрашивал у 
консультантов информацию о 
возможных рисках Brexit, но те 
никаких рисков не увидели, сооб-
щил РБК старший вице-президент 
по финансам ЛУКОЙЛа Александр 
Матыцын.

Впрочем, нефтяные компании 
могут пострадать, если голосова-
ние по Brexit приведет, как пре-
дупреждают аналитики, к сни-
жению мировых цен на нефть. 
«Учитывая, что сырьевые рынки 
все еще зализывают раны от глу-
бокой распродажи последних двух 
лет, повышенные беспокойства от-
носительно роста спроса на сырье 
могут подорвать недавнее вос-
становление цен»,  — написали 
21 июня аналитики Citi Research. 
Brexit вызовет спрос на золото как 
защитный актив, но окажет давле-
ние на металлы, включая медь, и 
нефть, считает Societe Generale. 
Августовские фьючерсы на нефть 
Brent в среду на 20:00 мск торго-
вались в минусе на 1,4% по срав-

нению с предыдущим днем, на от-
метке $49,9 за баррель.

Для некоторых российских 
компаний Brexit может даже су-
щественно расширить потенци-
альные возможности, отмеча-
ет партнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров: в случае вы-
хода из ЕС Великобритания вер-
нет себе полномочия, которые в 
1972 году она уступила ЕС, в том 
числе, и в антимонопольной поли-
тике. Для «Газпрома», например, 
это будет означать, что Еврокомис-
сия, которая ведет в его отноше-
нии с 2012 года антимонопольное 
расследование, не сможет продол-
жать его на территории Велико-
британии, говорит Захаров. Впро-
чем, все будет зависеть от сроков 
переходного периода, оговарива-
ется он.

ВЛАСТЬ СПОКОЙНА

На уровне премьер-министра 
Дмитрия Медведева вопрос 
Brexit не обсуждался, сказала РБК 
пресс-секретарь премьера Наталья 
Тимакова. Минфин тоже не ждет 
серьезных рисков. «В суверенных 
фондах 5% резервов в фунтах стер-
лингов [£6,4 млрд в Резервном 
фонде и ФНБ, по данным Мин-
фина]. Это немного, — сказал РБК 
заместитель министра финансов 
Сергей Сторчак. — А зачем зани-
маться напрасным трудом? Идет 
ежедневное колебание курса ва-

лют, что теперь — каждый день 
переоценивать долларовый или 
рублевый эквивалент ФНБ или Ре-
зервного фонда?» Волатильность 
на рынке будет, но краткосрочная, 
считает Сторчак.

Минэкономразвития и Банк 
России настроены более осто-
рожно. Возможный выход Вели-
кобритании из Евросоюза уже 
оказывает влияние на экономи-
ку России, на бюджет, увеличива-
ет волатильность нефти и других 
активов, заявлял ранее министр 
экономики Алексей Улюкаев. Тем 
не менее, возможность Brexit уже 
учтена рынками, и хотя послед-
ствия этого события предугадать 
сложно, по мнению министра, 
ничего драматического прои-
зойти не должно, напомнил РБК 
представитель Минэкономразви-
тия. ЦБ тоже следит за референ-
думом в Великобритании. «Мы 
не видим прямого влияния этого 
фактора на российскую экономи-
ку, но некоторое косвенное влия-
ние возможно», — сообщили РБК 
в пресс-службе регулятора. Пре-
жде всего, Brexit несет риски для 
экономики Евросоюза, который 
является одним из крупнейших 
торговых партнеров России, не ис-
ключен и рост волатильности на 
мировых рынках, отметили в ЦБ. 
Но «необходимый набор инстру-
ментов для работы в условиях не-
стабильных внешних рынков у нас 
есть», — заверили в ЦБ.

Источник, близкий к ЦБ, рас-
сказал, что в случае Brexit и вола-
тильности на мировых рынках мо-
гут упасть цены на нефть: в таком 
случае может реализоваться стрес-
совый сценарий Банка России, ко-
торый предполагает, что цены на 
нефть снизятся до $25 за баррель 
и сохранятся вблизи этого уровня 
до конца 2018 года. Согласно ри-
сковому сценарию, ВВП России 

сократится на 0,9—1,2% в 2016—
2017 годах, а волатильность при-
ведет к резкому ухудшению курсо-
вых и инфляционных ожиданий. 

При участии Тимофея 
Дзядко, Ивана Ткачева, Анны 
Могилевской, Яны Милюковой, 
Полины Никольской, Людмилы 
Подобедовой и Георгия 
Макаренко

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Прогноз от Credit Suisse

В случае Brexit последствия для 
британской экономики могут 
быть более значительными, 
чем после «черной среды» в 
1992 году, когда решение Бан-
ка Англии повысить учетную 
ставку спровоцировало обвал 
национальной валюты, считают 
в Credit Suisse. Это вызвано тем, 
что по сравнению с началом 
1990-х годов британский фунт 
стал более интернациональной 
валютой, экономика страны ста-
ла более зависимой от притока 
портфельных инвестиций из-за 
рубежа, а стоимость активов с 
тех пор существенно выросла. 
Как полагает директор по ин-
вестициям Credit Suisse Майкл 
О'Салливан, в случае Brexit фунт 
может оказаться в числе наибо-

лее пострадавших валют и его 
курс может упасть до $1,2 (сей-
час — $1,47–1,48).  Кроме того, 
ряд европейских рынков, осо-
бенно на периферии, может 
упасть больше, чем британский 
фондовый индекс FTSE 100. 
«Защитными валютами в этом 
случае могут стать швейцарский 
франк и иена, курс которых мо-
жет подняться, а на рынке ин-
струментов с фиксированным 
доходом — облигации Германии 
и Швейцарии, американские 
Treasuries», — пишет он в своем 
обзоре.
Как считает ведущий стратег 
инвесткомпании «Атон» Алек-
сей Каминский, под основным 
ударом окажутся рынки Испа-
нии, Италии, Португалии.
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Кремль рассказал о планах Путина во время визита в Китай

В Пекин за магистралью
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Россия готовит более 50 
соглашений, которые могут 
быть подписаны в ходе визи-
та Владимира Путина в Ки-
тай. Среди них строительство 
высокоскоростной железной 
дороги Москва — Казань.

«БУКВАЛЬНО ВСЕ»

25 июня президент России Вла-
димир Путин посетит Китай. 
Между Россией и Китаем сложи-
лась практика ежегодных обме-
нов полномасштабными визита-
ми глав государств. Нынешний 
визит президента приурочен к 
15-летию Договора о дружбе, до-
брососедстве и сотрудничестве, 
который заложил весьма проч-
ный фундамент для развития 
связей, рассказал журналистам 
на брифинге помощник россий-
ского президента Юрий Ушаков. 
«Визит будет носить насыщен-
ный и, уверен, продуктивный 
характер», — заявил Ушаков.

По его словам, в проработке 
находится более 50 документов, 
которые могут быть подписаны 
в ходе визита президента. Сколь-
ко именно в итоге будет подпи-
сано, решится в ближайшие часы, 

указал Ушаков. «Сейчас по линии 
ведомств и деловых структур го-
товится более 50 документов», — 
сказал он.

Путина в поездке, традици-
онно для визита в Китай, будет 
сопровождать многочисленная 
делегация чиновников и бизнес-
менов. В Пекин отправятся руко-
водитель президентской адми-
нистрации Сергей Иванов, пять 
вице-премьеров (Ольга Голодец, 
Дмитрий Рогозин, Игорь Шува-
лов, Аркадий Дворкович, Юрий 
Трутнев), министр сельского хо-
зяйства Александр Ткачев, ми-
нистр промышленности Денис 
Мантуров, министр энергетики 
Александр Новак, министр эко-
номического развития Алексей 
Улюкаев. Из бизнесменов будут 
«буквально все руководители 
крупнейших российских компа-
ний», сказал Ушаков. Он назвал 
главу «Роснефти» Игоря Сечи-
на, предправления «Газпрома» 
Алексея Миллера, гендиректора 
РФПИ Кирилла Дмитриева, упол-
номоченного по правам бизнеса 
Бориса Титова, владельца инве-
стиционной группы Volga Group 
Геннадия Тимченко.

Путин и председатель КНР 
Си Цзиньпинь приедут в Пекин 
из Ташкента, где оба поучаству-

ют в саммите Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС). 
Там же, в Ташкенте, они прове-
дут двустороннюю встречу, но об-
суждаться на ней будут преиму-
щественно вопросы ШОС, сказал 
Ушаков.

Китайский визит начнется со 
встречи Путина с председателем 
постоянного комитета Всекитай-
ского собрания народных пред-
ставителей Чжан Дэцзяном, за-
тем он встретится с премьером 
Госсовета Ли Кецяном, позже 
пройдут переговоры с Си сначала 
в узком, а потом в расширенном 
составе. Они подпишут докумен-
ты и сделают заявление для СМИ, 
после чего пройдут торжествен-
ное собрание по случаю 15-летия 
договора и официальный прием, 
рассказал о графике Ушаков.

ОТ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ДО АВИАЦИИ

В ходе визита будут обсуждаться 
вопросы запуска общих проектов 
в области инфраструктуры, осво-
ения ресурсов, развития сельско-
го хозяйства, сообщил Ушаков. На 
четверг в Пекине запланировано 
заседание совместной комиссии 
по инвестиционному сотрудни-
честву, эта комиссия отберет бо-

лее 50 различных коммерческих 
инициатив, которые будут реа-
лизованы сторонами, сказал он.

Лидеры обсудят вопросы со-
трудничества в энергетике. Рос-
сия наращивает объем поставок 
по российско-китайскому нефте-
проводу, идет согласование усло-
вий поставок в Китай газа по за-
падному маршруту, напомнил 
Ушаков. Помощник президента 

не смог ответить на вопрос, будет 
ли обсуждаться участие китай-
ских партнеров в приватизации 
«Роснефти». «Не знаю», — отве-
тил он.

Будут также обсуждаться во-
просы кооперации в авиастрои-
тельной и ракетно-космической 
отраслях. Планируется подписа-
ние межправительственного со-
глашения, которое запустит про-
грамму совместной разработки и 
создания широкофюзеляжного 

дальнемагистрального самолета 
и тяжелого гражданского верто-
лета, сообщил Ушаков.

Лидеры обсудят масштаб-
ные инициативы по развитию 
транспортной инфраструктуры. 
До конца года планируется со-
гласовать строительство высо-
коскоростной железнодорожной 
магистрали Москва  — Казань, 
рассказал Ушаков.

В целом от визита не стоит 
ждать эпохальных решений, оце-
нил Ушаков уровень экономи-
ческого взаимодействия между 
странами. «Некоторые соглаше-
ния еще в стадии досогласова-
ния — это первое. Во-вторых, на 
каждом саммите невозможно 
подписывать какие-то сверх-
масштабные соглашения. Глав-
ное — начать их реализовывать. 
Интенсивность экономического 
сотрудничества весьма высока. 

Выступая на Санкт-Петербургском 
международном экономическом форуме-2016, 
Путин заявил, что Китай будет участвовать 
в создании нового торгово-экономического 
партнерства в Евразии

ПАРТНЕРЫ

Источник: ФТС России, Минтранс, материалы российско-китайских официальных встреч, Главное таможенное управление КНР, Государственное статистическое управление КНР, 
Минкоммерции КНР

На 31% 
снизился импорт китайских  
товаров (до $34,9 млрд),  
а экспорт российской продук-
ции в Китай снизился на 24%,  
до $28,6 млрд, в 2015 году

В $318–425 млн 

оценивается проект строительства сверхскоростной 
магистрали в Приамурье для грузоперевозок  

из Китая в Россию, которую обсуждают российский 
Минтранс и Hyperloop Илона Маска 

$63,6 
млрд 

составил торговый 
оборот между Китаем 
и Россией в 2015 году 

(на 28% меньше, 
чем годом ранее)

$400 
млрд 
составляет 

ориентировочная 
сумма контракта между 

«Газпромом» и CNPC 

$8,7 млрд 
составил объем 
накопленных китайских 
прямых инвестиций 
в экономику России 
на конец первого 
полугодия 2015 года

27 

документов 
подписано во время 
визита президента  

Путина в Китай 
в сентябре 2015 года, 

из которых 16 касаются  
совместных проектов 

российского  
и китайского бизнеса

38  
млрд куб. м 

газа планируется 
ежегодно поставлять 

в Китай по трубопроводу 
«Сила Сибири» на 

протяжении 30 лет, 
согласно контракту 
между «Газпромом» 

и CNPC

$0,9 
млрд 

составил объем 
накопленных российских 

прямых инвестиций 
в экономику КНР 
на конец первого 

полугодия 2015 года

«Поворот на Восток» в цифрах

Более 

70% 

российского экспорта 
в Китай приходится 
на энергоносители

400  
млрд руб. 

выделит Китай на финан-
сирование высокоско-
ростной железной  
дороги Москва — Казань
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Владимир Чуров будет выполнять особые поручения МИДа

Посол без посольства
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Бывший председатель ЦИКа 
Владимир Чуров назна-
чен послом по особым 
поручениям Министерства 
иностранных дел. Он будет 
заниматься наблюдением 
за выборами в зарубежных 
странах.

Бывший глава Центральной из-
бирательной комиссии Влади-
мир Чуров назначен послом по 
особым поручениям Министер-
ства иностранных дел России. 
Об этом в интервью радиостан-
ции «Эхо Москвы» сообщила офи-
циальный представитель МИДа 
Мария Захарова.

Сам Чуров сказал «Интерфак-
су», что заявления Захаровой не 
видел. «Пока никаких у меня «ко-
рочек» на этот счет нет. Я пенсио-
нер», — сказал он агентству.

В новой должности Чуров за-
ймется вопросами наблюде-
ния за выборами в органы вла-
сти зарубежных стран, уточнила 
Захарова.

Работа Чурова не будет пере-
секаться с аналогичными функ-
циями ЦИКа по наблюдению 
и  организации голосования за 
рубежом, заявила в среду пред-
седатель ЦИКа Элла Памфилова. 
«Это  будет касаться, например, 
того, что министр иностранных 
дел поручит ему съездить в каку-
ю-либо страну и посмотреть, как 
там  проходят выборы»,  — объ-
яснила она полномочия Чурова 
журналистам.

В группу послов по особым по-
ручениям МИДа входят диплома-
ты в ранге чрезвычайного и пол-
номочного посла, чрезвычайного 
и полномочного посланника пер-
вого и второго классов. В каком 
ранге Чуров будет спецпослан-

ником МИДа, Захарова не уточ-
нила. На сайтах Кремля и МИДа 
документов о присвоении Чурову 
ранга нет, в списке обладателей 
дипломатических рангов на сай-
те МИДа его фамилии также нет.

Статусом посла МИДа по осо-
бым поручениям обладал, напри-
мер, бывший спецпредставитель 
России в контактной группе по 
Украине Азамат Кульмухаметов.

Чуров возглавлял ЦИК с 
2007 года, в марте 2016 года его 
сменила бывший уполномочен-
ный по правам человека Элла 
Памфилова. Оппозиция неодно-
кратно критиковала Чурова во 

время его работы на посту главы 
ЦИКа за отсутствие реакции на 
сообщения о нарушениях в ходе 
выборов. Его отставка была од-
ним из требований протестую-
щих во время митингов против 

фальсификаций на думских вы-
борах 2011 года.

  Предшественник Чурова также 
продолжил карьеру на дипслужбе. 
Бывший председатель Централь-
ной избирательной комиссии 
Александр Вешняков, возглавляв-
ший ведомство с 1999 по 2007 год, 
в 2008 году был назначен послом 
России в Латвии и на этой долж-
ности работает до сих пор. 

В новой должности Чуров займется вопросами 
наблюдения за выборами в органы власти 
зарубежных стран

КАДРЫ

Глава Мособлизбиркома ушел с должности после скандалов

Предвыборная отставка
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

После выявленных наруше-
ний на выборах в Подмоско-
вье председатель областного 
избиркома Ирек Вильданов 
сложил полномочия. Избир-
ком слишком зависел от ре-
гиональных властей, обратил 
внимание ЦИК.

Председатель избирательной 
комиссии Московской области 
Ирек Вильданов подал заявле-
ние о досрочном сложении пол-
номочий, сообщила председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Элла Памфилова. Ре-
комендация подать Вильданову 
в отставку содержалась в проек-
те постановления ЦИКа, которое 
комиссия планировала утвердить 
в среду. Но председатель Мособ-
лизбиркома не дождался при-
нятия постановления. «Сегодня 
утром у меня состоялся разговор 
с Иреком Раисовичем Вильдано-
вым, и он подал заявление о сло-
жении с себя полномочий», — объ-
явила Памфилова.

  ПРЕТЕНЗИИ К ВИЛЬДАНОВУ

Вильданов возглавлял подмосков-
ный избирком с 2011 года, когда гу-
бернатором был Борис Громов. За 
время его работы в Подмосковье 
прошли несколько скандальных 
избирательных кампаний. Среди 
претензий ЦИКа к подмосковно-
му ведомству — несвоевременная 
реакция на установленные нару-
шения. В период с 2013 по 2015 год 
были случаи, когда были основа-
ния для отмены решений изби-
рательной комиссии Московской 
области, отмечалось в проекте по-
становления.

Проверка ЦИКом работы под-
московных комиссий началась по-
сле отмены муниципальных вы-
боров в Барвихе. На этих выборах 
выдвигались сотрудники Фон-
да борьбы с коррупцией (ФБК) 
Алексея Навального, они заявили 
о  многочисленных нарушениях, 
после чего большая часть сорат-
ников оппозиционера снялись 
с выборов. 20 апреля ЦИК реко-
мендовал отменить назначенные 
на 24 апреля выборы.

Причиной отмены выборов 
председатель ЦИКа Элла Памфи-
лова назвала выявленные нару-
шения. Речь, по ее словам, не шла 
о жалобах, поданных сотрудника-
ми ФБК. Она отметила, что реше-
ние местного избиркома о назна-
чении выборов было принято до 
вступления в законную силу реше-
ния Московского областного суда, 
которое прекратило полномочия 

совета депутатов Барвихи. Кроме 
того, основания, по которым изби-
ратели допускались для досрочно-
го голосования, не соответствова-
ли закону, добавила Памфилова.

В 2015 году со скандалом 
прошли выборы cовета депутатов 
в Балашихе, по итогам которых 
были возбуждены четыре уголов-
ных дела. Наблюдатели ассоци-
ации «Голос» заявили о много-
численных нарушениях в ходе их 
проведения. В частности, наблю-
датели утверждали, что зафик-
сировали вбросы избирательных 

бюллетеней, «карусели», недопуск 
и удаление с участка журналистов, 
недопуск члена избирательной 
комиссии с правом решающего 
голоса и использование непро-
зрачных переносных ящиков для 
голосования.

Избирательная комиссия Мо-
сковской области также слишком 
много занималась социальными 
мероприятиями в ущерб основной 
работе, заявила Памфилова в сре-
ду. «Сотрудники комиссии, ра-
ботники аппарата и члены моло-
дежной избирательной комиссии 
были широко вовлечены в реали-
зацию социальных и пиар-проек-
тов <...>: сдача норм ГТО, посадка 
деревьев, велопробег», — сказала 
она на заседании ЦИК. «При такой 
постановке приоритетов избира-
тельной комиссии, как следствие, 
идут репутационные потери», — 
добавила она (цитата по ТАСС).

У ассоциации «Голос» к Виль-
данову претензии были регуляр-
ные, потому что на все проблемы 
в Подмосковье реакция была не-
адекватной, они пытались вся-
чески прикрывать нарушения и 
замалчивать их, говорит замести-
тель исполнительного директора 
«Голоса» Григорий Мелконьянц. 
По его словам, Мособлизбирком 
является самой активной регио-
нальной комиссией, которая нача-
ла противодействовать наблюда-
телям, пыталась настроить против 
них членов комиссий, а также ве-

сти информационную работу для 
создания положительного фона 
работы. По словам Мелконьянца, 
важно, чтобы вместе с Вильдано-
вым ушла его команда.

УГРОЗА АДМИНРЕСУРСА

В проекте постановления ЦИКа 
также отмечается, что работа 
Мособлизбиркома может оказать 
негативное влияние на подго-
товку и проведение выборов де-
путатов Госдумы на территории 
Подмосковья.

В ходе проверки деятельности 
подмосковного избиркома ЦИК 
также установил, что в Подмо-
сковье были случаи вмешатель-
ства государственных органов 
в работу комиссии, говорилось 
в проекте постановления. ЦИК 
предложил губернатору Подмо-
сковья Андрею Воробьеву при-
нять меры, чтобы не допустить 
вмешательства в деятельность 
избиркомов всех уровней  орга-
нов госвласти Московской вла-
сти и  органов местного само-
управления в области, а также 
создать рабочую группу, которая 
должна проанализировать выяв-
ленные недостатки при подго-
товке и проведении выборов на 
территории Московской области 
(об этом говорится в проекте по-
становления).

Кроме того, в документе отме-
чено, что в ряде городов и рай-
онов в состав территориальных 
избирательных комиссий входит 
как минимум по пять работников 
администраций этих территорий. 
Из-за этого в ходе выборов Госду-
мы в сентябре 2016 года возможны 
жалобы на применение админи-
стративного ресурса, отмечалось 
в проекте постановления. 

В 2015 году со скандалом прошли выборы 
cовета депутатов в Балашихе, по итогам 
которых были возбуждены четыре 
уголовных дела

ВЫБОРЫВы сами убедитесь, когда увидите 
список соглашений, что сотруд-
ничество носит перспективный 
характер и нет никаких сомне-
ний, что уровень его будет по-
вышаться», — сказал он. Китай — 
важнейший торговый партнер 
России, но товарооборот меж-
ду странами снижается, оценил 
Ушаков. В прошлом году объем 
товарооборота снизился на 28%, 
до $63,5 млрд.

Путин и Си также обсудят ре-
гиональные и международные 
вопросы, по которым у России и 
Китая в основном совпадают по-
зиции. Также во время визита ли-

деры дадут официальный старт 
переговорам по подготовке со-
глашения между интеграцион-
ными проектами (ЕАЭС и «Эко-
номическим поясом Шелкового 
пути»). Выступая на Санкт-Пе-
тербургском международном 
экономическом форуме-2016, 
Путин заявил, что Китай будет 
участвовать в создании нового 
торгово-экономического пар-
тнерства в Евразии.

В 2016 году российский и ки-
тайский лидер еще не встреча-
лись. Последняя встреча прошла 
в ноябре 2015 года в Париже. 
В  мае 2015  года после встречи 
Путина и Си в Кремле было за-
ключено несколько крупных ком-
мерческих контрактов, в частно-
сти, глава «Газпрома» Алексей 
Миллер и вице-президент Ки-
тайской национальной нефте-
газовой корпорации (CNPC) Ван 
Дунцзинь подписали соглашение 
об основных условиях поставок 
газа из России в КНР по западно-
му маршруту. 

40,3

55,9

39,5

59,3

83,2

87,4

88,8

88,4

63,6

Как Россия торговала 
с Китаем

Товарооборот, $ млрд
 Экспорт
 Импорт      
 Доля в российском 

товарообороте, %     

Источник: ФТС России

2012

2010

2011

2009

2008

2007

2013

2014

2015

7,3

7,6

8,4

9,5

10,1

10,4

10,5

11,3

12,1

Из бизнесменов 
будут «буквально 
все руководители 
крупнейших российских 
компаний», сказал 
помощник российского 
президента Юрий 
Ушаков
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Диссертационный совет отказался лишать ученой степени главу Минкомсвязи

Заслуженный кандидат
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ, 
ИВАН ОСИПОВ

Диссертационный совет 
РАНХиГС не согласился с по-
зицией экспертов «Диссерне-
та», обнаруживших массовые 
заимствования в диссертации 
министра. Заседание, на ко-
тором Николая Никифорова 
не лишили степени, прошло 
в полузакрытом режиме.

КАК ПРОШЛО ЗАСЕДАНИЕ

Диссертационный совет Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы 
при президенте России (РАНХиГС) 
22 июня рекомендовал не лишать 
министра связи и массовых ком-
муникаций Николая Никифорова 
степени кандидата экономиче-
ских наук. С соответствующей 
просьбой к Высшей аттестацион-
ной комиссии (ВАК) при Минобр-
науки ранее обратились эксперты 
сетевого сообщества «Диссернет», 
которые обвинили главу Минком-
связи в плагиате при написании 
диссертации.

Диссертационный совет не на-
шел оснований лишать Никифоро-
ва ученой степени и единогласно 
рекомендовал ВАК оставить в силе 
решение о присуждении степени 
чиновнику. Члены совета встали 
на сторону министра. В работе есть 
технические неточности, признал 
председатель совета, советник рек-
тора РАНХиГС Олег Проценко. Но 
Никифоров — «ученый» и «живет 
этим», добавил он. «Мы должны 
рекомендовать ученую степень 
Никифорова подтвердить», — за-
ключил Проценко.

Никифоров допустил «ляпы и 
просчеты» при составлении тек-
ста, и «лучше бы этого было не де-
лать», а описать то же самое более 
простыми словами и без повто-
рений, отметил член совета, про-
фессор РАНХиГС Леонид Евенко. 
По его мнению, положительные 
качества работы «перевешивают», 
даже «с учетом допущенной [Ни-
кифоровым] халатности». Евенко 
посетовал, что «легкомысленное» 
отношение к тексту свойственно 
авторам российских научных ра-
бот. «В Америке одному из химиков 
пришлось оставить пост президен-
та крупного университета, потому 
что он использовал одну табличку 
в своей диссертации без ссылки», — 
привел профессор пример.

Один из заявителей со сторо-
ны «Диссернета», политик Леонид 
Волков, после заседания рассказал 
журналистам, что в целом остал-
ся доволен итогами мероприятия. 
Члены совета признали, что в тек-
сте диссертации есть совпадения с 
другими работами, но предпочли 
учесть личность Никифорова и его 
заслуги, отметил он. Волков пообе-
щал выступить на заседании ВАК, 
дата которого пока не назначена.

Корреспонденту РБК в среду 
не удалось попасть в аудиторию, 
где проходило заседание диссер-

тационного совета. Проблемы 
с аккредитацией на мероприя-
тие накануне возникли и у пред-
ставителей ряда других СМИ. Со-
трудники РАНХиГС это объясняли 
отсутствием физической возмож-

ности вместить всех желающих в 
одной аудитории, аккредитацию 
при этом получили два информа-
гентства. Вместо допуска на засе-
дание журналистам предложили 
следить за его ходом при помощи 
телетрансляции в одной из сосед-
них аудиторий.

ПРЕТЕНЗИИ «ДИССЕРНЕТА»

Экспертизу диссертации Никифо-
рова на соискание степени канди-
дата экономических наук на тему 
«Инновационная модель управле-
ния информационными потоками 

в сфере оказания государственных 
электронных услуг на примере Ре-
спублики Татарстан» «Диссернет» 
обнародовал в начале апреля 2014 
года. Эксперты обнаружили в ра-
боте «масштабные некорректные 

заимствования», объяснял один 
из основателей сообщества, жур-
налист Сергей Пархоменко. Как 
следовало из результатов экс-
пертизы, претензии у «Диссер-
нета» возникли более чем к 30% 
содержания диссертации (без 
учета оглавления, введения, спи-
ска литературы и приложений). 
Самые массовые заимствования 
без должного оформления ссылок 
министр, по данным «Диссер-
нета», совершил из диссертации 
Александра Сосновского «Инно-
вационная модель управления 
информационными потоками в 

здравоохранении» и книги Алек-
сандра Юртаева «Создание и 
применение инновационных тех-
нологий в государственном управ-
лении». Оппонентом на защите 
Никифорова при этом выступала 
научный руководитель диссерта-
ции Сосновского Галина Сульдина, 
а Юртаев сам был научным руко-
водителем диссертации министра. 
Также «Диссернет» обнаружил в 
работе чиновника некорректные 
заимствования из постановления 
правительства Республики Татар-
стан «Электронный Татарстан. 
2008–2010 годы».

Диссертационный совет в своем 
заключении (копия есть в распо-
ряжении РБК) отметил, что в тек-
стах Никифорова и Сосновского 
есть совпадения нескольких ти-
пов: когда Никифоров использует 
заимствования других авторов со 
ссылкой, а Сосновский — без; когда 
оба по всем правилам ссылаются 
на одинаковые первоисточники; а 
также «описание устойчивых сло-
восочетаний» (например, «инно-
вационная деятельность»). Некор-
ректных заимствований из работы 
Сосновского в тексте министра 
члены совета не нашли. Совпаде-

ния текстов Никифорова и Юрта-
ева авторы заключения объяснили 
тем, что оба работали над «ком-
плексной программой информа-
тизации» Татарстана.

Пресс-секретарь Минкомсвя-
зи Екатерина Осадчая ранее сооб-
щала, что в ведомстве не считают 
критику «Диссернета» «претен-
зиями». «По сути, тут нечего ком-
ментировать, ведь заимствования 
есть в любой диссертации, а ана-
лиз работы был сделан автомати-
чески. Соответственно, речь идет 
о мнении тех, кто даже не читал 
работы министра»,  — заявляла 
она агентству ТАСС. Пархоменко, 
в свою очередь, опровергал слова 
Осадчей: эксперты «Диссернета» 
исследовали работу Никифорова и 
убедились в факте плагиата, под-
черкивал он.

Диссертацию Никифоров защи-
тил в Казанском национальном ис-
следовательском технологическом 
университете в декабре 2011 года. 
Годом ранее он вошел в состав ре-
спубликанского правительства в 
статусе вице-премьера — мини-
стра информации и связи. В мае 
2012-го Никифоров был назначен 
главой Минкомсвязи. 

Диссертационный совет не нашел оснований 
лишать Никифорова ученой степени 
и единогласно рекомендовал ВАК оставить 
в силе решение о присуждении степени 
чиновнику

АТТЕСТАЦИЯ

Диссертационный совет РАНХиГС посчитал, что положительные качества работы Николая Никифорова (на фото) «перевешивают, даже с учетом 
допущенной [Никифоровым] халатности»
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Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

 ИВАН ПАВЛОВ,
адвокат, руководитель «Команды 29»

Как Дума собралась лишать 
россиян гражданства

Новая инициатива российских 
депутатов грозит затмить 
все «запретительные» законы, 
принятые уходящей Думой.

В любом государстве антитерро-
ристические законопроекты  — 
это серая правовая зона. Баланс 
между защитой общественной 
безопасности и сохранностью 
гражданских прав труднодости-
жим и зыбок. Однако российские 
депутаты, и так склонные рубить 
с плеча, превзошли на этот раз са-
мих себя, замахнувшись ни много 
ни мало на основы конституцион-
ного строя Российской Федерации.

Одна из мер, включенная в па-
кет «антитеррористических» по-
правок (24 июня они должны быть 
приняты во втором чтении), вне-
сенных группой депутатов во главе 
с Ириной Яровой, — лишение рос-
сиян гражданства. Такое наказа-
ние следует за преступления тер-
рористической и экстремистской 
направленности, поступление на 
госслужбу в других странах, а также 
сотрудничество с международны-
ми организациями, в деятельно-
сти которых Россия не принимает 
участия (этот список, я уверен, еще 
будет расширяться по мере поли-
тической необходимости). Ранее 
от гражданства можно было отка-

заться только по личной инициа-
тиве, написав заявление, теперь 
же к личной инициативе прирав-
нивается совершение перечислен-
ных выше действий. Соответству-
ющие поправки будут внесены в 
закон «О гражданстве».

Как известно, запрет на лише-
ние гражданства прописан в статье 
6 главы 1 российской Конституции, 
которая называется «Основы кон-
ституционного строя». То есть этот 
запрет относится к самым фунда-
ментальным правовым нормам 
государства. Для их изменения 
нужно созывать конституционное 
собрание. Попытка протащить по-

добную инициативу в обычном за-
конотворческом порядке выгля-
дит, на удивление, нагло — даже 
на фоне прочих законодательных 
подвигов Думы шестого созы-
ва. Формулировки законопроекта 
заслуживают особого внимания. 
«Гражданство Российской Федера-
ции прекращается вследствие вы-
хода из гражданства Российской 
Федерации на основании… до-
бровольного волеизъявления лица, 
выраженного в форме совершения 
действий, предусмотренных на-
стоящим Федеральным законом».

Логика законодателя тут крайне 
искусственная. Она направлена не 
на соответствие Основному зако-

«Российские депутаты превзошли на этот 
раз самих себя, замахнувшись на основы 
конституционного строя Российской 
Федерации»

МНЕНИЕМВФ назвал завышенной 
на 10–20% стоимость доллара

США мешает нищета
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

МВФ понизил прогноз по ро-
сту американской эконо-
мики и призвал повысить 
минимальный уровень зар-
платы, чтобы противосто-
ять растущему обнищанию. 
Рост же бюджетного дефици-
та говорит о переоцененно-
сти доллара США на 10–20%.

Международный валютный 
фонд (МВФ) обновил сегодня 
свой прогноз по американской 
экономике, говорится в докладе 
фонда. В целом, по словам гла-
вы фонда Кристин Лагард, она 
сейчас «находится в хорошей 
форме» и экономический рост в 
ближайшее время будет посте-
пенно ускоряться. В то же время, 
отмечает МВФ, сейчас существу-
ет немало угроз стабильному 
развитию страны, одна из кото-
рых — переоцененный доллар.

Штаты обладают достаточно 
большим дефицитом платежного 
баланса (current account defi cit). 
На прошлой неделе статистиче-
ское управление Минторга США 
обнародовало предварительные 
данные по дефициту за первый 
квартал 2016 года: $124,7 млрд 
против $113,4 млрд в предыду-
щем квартале. Соответственно, 
дефицит вырос с 2,5 до 2,7% ВВП.

По прогнозам МВФ, к 2020 году 
дефицит вырастет еще силь-
нее — до 4% ВВП. Это означает, 
что доллар США уже сейчас пе-
реоценен примерно на 10–20%, 
утверждают эксперты фонда.

В целом же ВВП США в 
2016  году, по прогнозам МВФ, 
увеличится на 2,2%. Это ниже 
предыдущих ожиданий фон-
да на уровне 2,4% (опубликова-
ны в контексте доклада «Про-
гнозы по мировой экономике» 
в середине апреля). Прогноз на 
2017 год остался неизменным — 
2,5% роста.

Несмотря на то что за про-
шлый год в американской эко-
номике появи  лось почти 2,5 млн 
новых рабочих мест, перед Шта-
тами, заявила сегодня в своем 

выступлении Лагард, стоит сей-
час как минимум четыре серьез-
ных вызова, каждый из которых 
так или иначе связан с рынком 
труда. Это сокращение эконо-
мически активного населения, 
падение производительности 
труда, растущее неравенство в 
распределении доходов и боль-
шая доля населения за чертой 
бедности.

Официально доля американ-
цев за чертой бедности состав-
ляет почти 15%. Правда, годом 
ранее колумнист Forbes Тим 
Уорстолл утверждал, что прин-
ципы расчета показателя не ме-
нялись с 1960-х годов и реаль-
ный уровень бедности в Штатах 
втрое ниже.

Эксперты же МВФ уверены, 
что для экономики США высо-
кий уровень бедности является 
серьезной проблемой, и пред-
лагают немедленно бороться с 
этим, для начала увеличением 
социальных расходов государ-
ства. Например, повышением 
минимального уровня оплаты 
труда и введением оплаченного 
декретного отпуска для женщин.

Уровень минимальной зара-
ботной платы варьируется от 
штата к штату, но в большин-
стве регионов США он равняет-
ся общефедеральному целевому 
ориентиру Минтруда на уровне 
$7,25  в час. Этот показатель не 
менялся с июля 2009 года. Са-
мый высокий МРОТ (на уров-
не $10,5 в час) зафиксирован в 
столице США Вашингтоне, бо-
лее того, уже принят закон, по 
которому его повысят до $11,5 в 
следующем году. Самый низкий 
уровень минимальной зарплаты 
наблюдается в штатах Вайоминг 
и Джорджия — лишь $5,15 в час.

В итоге МВФ приветствует 
политику американского Фе-
дрезерва по постепенному, 
максимально осторожному по-
вышению базовой процентной 
ставки. «На данном этапе оче-
видно, что стратегия постепен-
ного движения ставки вверх яв-
ляется правильной», — считают 
в фонде. 

ВАЛЮТА ну, а на то, как бы придумать хоть 
что-то в качестве обхода импера-
тивного запрета, установленного 
Конституцией.

Чтобы осознать, насколько 
кривым будет такой обход, пред-
ставьте похожую формулировку 
для обхода моратория на смерт-
ную казнь: «добровольный уход 
из жизни лица вследствие его 
волеизъявления, выраженного в 
форме совершения определен-
ных действий». Это тот самый 
случай, когда «формально пра-
вильно, по существу — издева-
тельство».

Возможности расширительно-
го толкования предлагаемой нор-
мы на таком фоне выглядят уже 
не столь драматично, но они есть, 
и они опасны. «Выход из граж-
данства Российской Федерации 
в форме совершения действий 
не допускается, если гражданин 
Российской Федерации не име-
ет иного гражданства и гарантий 
его приобретения». Что будут по-
нимать под такими гарантиями 
на практике? Да все что угодно — 
наличие родственников и просто 
контактов за рубежом, сотрудни-
чество с иностранными организа-
циями и т.д. Получается еще одна 
законодательная дубинка про-
тив иностранных агентов и пятой 
колонны. «Деятельность в меж-
дународных организациях (объ-
единениях), в деятельности ко-
торых Российская Федерация не 
принимает участия, без согласия 
полномочных органов, если иное 
не предусмотрено международ-
ным договором Российской Фе-
дерации», — тут открывается не-
виданный простор для отлучения 
неугодных от российского граж-
данства.

Речь не только об НКО — хотя 
сотрудники Amnesty International, 
Greenpeace и тому подобных ор-
ганизаций рискуют первыми по-
пасть под этот каток. Под поня-
тие международной организации 
можно подвести любую коммер-
ческую компанию, важно, что-
бы ее деятельность распростра-
нялась на несколько государств. 
Новая законодательная иници-
атива — очередной шаг в сторо-
ну изоляции России от остально-
го мира.

ФОТО: Руслан Шамуков/ТАСС
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На правах рекламы

Страховое открытое акционерное общество 
«Национальная Страховая Группа» (сокра-
щенное наименование СОАО «НСГ», ОГРН 
1025001202148, лицензии ЦБ РФ ОС № 1826‑04 
от 28 сентября 2015 года, ОС № 1826‑05 
от 28 сентября 2015 года, место нахождения: 
141700, РФ, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, дом 12) уведомляет о сво-
ем намерении в 2016 году передать страховой 
портфель по обязательному страхованию граж-
данской ответственности владельца опасно-
го объекта за причинение вреда в результате 
аварии на опасном объекте, по обязательному 
страхованию гражданской ответственности пе-
ревозчика за причинение при перевозках вреда 
жизни, здоровью, имуществу пассажиров, а так-
же по договорам перестрахования, по которым 
СОАО «НСГ» как перестраховщиком перестра-
хован риск страховой выплаты по оригиналь-
ным договорам страхования, заключенным 
по двум вышеуказанным видам страхования 
(входящее перестрахование), в связи с планиру-
емым принятием в будущем решения о добро-
вольном прекращении осуществления деятель-
ности по обязательным видам страхования.

Страховой портфель будет передан Ак-
ционерному обществу «Страховая компа-
ния «ПАРИ» (сокращенное наименование 
АО «СК «ПАРИ», ОГРН 1021739089905, лицен-

зии ЦБ РФ № 0915 от 03.07.2015 г., место нахож-
дения 127015, Москва, ул. Расковой, д. 34, стр. 14) 

Страховое открытое акционерное общество 
«Национальная Страховая Группа» передает 
вышеуказанный страховой портфель, который 
состоит из обязательств по договорам страхо-
вания (входящего перестрахования), соответ-
ствующих сформированным страховым ре-
зервам, и активов, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов, вклю-
чая обязательства по договорам страхования 
(входящего перестрахования), действующим 
на дату принятия решения о передаче стра-
хового портфеля, и договорам страхования 
(входящего перестрахования), срок действия 
которых истек на дату принятия решения о пе-
редаче страхового портфеля, но обязательства 
по которым страховщиком (перестраховщи-
ком) не исполнены в полном объеме, вместе 
с правами требования уплаты страховых пре-
мий (страховых взносов) по указанным догово-
рам страхования (входящего перестрахования).

Передача страхового портфеля будет осу-
ществлена на основании договора о передаче 
страхового портфеля, а также акта приема‑пе-
редачи страхового портфеля между Страховым 
открытым акционерным обществом «Наци-
ональная Страховая Группа» и Акционерным 
обществом «Страховая компания «ПАРИ».

Страховщик, принимающий страховой порт‑ 
фель:

Фирменное наименование на русском языке:
Полное: Акционерное общество «Страховая 

компания «ПАРИ»
Сокращенное: АО «СК «ПАРИ»
Место нахождения: 127015, Москва, ул. Рас‑ 

ковой, д. 34, стр. 14
Официальный сайт в информационно‑ 

телекоммуникационной сети «Интернет»: 
www.skpari.ru

Основной деятельностью страховщика, при-
нимающего страховой портфель, является стра-
ховая деятельность. Финансовое положение 
Акционерного общества «Страховая компания 
«ПАРИ» удовлетворяет требованиям финансо-
вой устойчивости и платежеспособности с уче-
том вновь принятых обязательств. Акционер-
ное общество «Страховая компания «ПАРИ» 
имеет лицензии ЦБ РФ № 0915 от 03.07.2015 г. 
на осуществление видов страхования, по кото-
рым передается страховой портфель.

Страховое открытое акционерное общество 
«Национальная Страховая Группа» просит заин-
тересованных лиц (страхователей, перестрахо-
вателей) в письменной форме выразить согла-
сие на замену страховщика (перестраховщика) 
либо отказ от этой замены. Письменные обра-
щения просьба направлять в течение 45 дней 

с момента опубликования данного уведом-
ления по адресу: 141700, РФ, Московская обл., 
г. Долгопрудный, Лихачевский проезд, дом 12

Страхователь (перестрахователь) имеет право 
на отказ от замены страховщика (перестрахов-
щика). Отказ от замены страховщика (перестра-
ховщика) влечет за собой досрочное прекраще-
ние договора страхования (перестрахования), 
а также возврат страхователю (перестраховате-
лю) части страховой премии пропорционально 
разнице между сроком, на который был заклю-
чен договор страхования (перестрахования), 
и сроком, в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты 
размещения настоящего уведомления от стра-
хователя (перестрахователя) не будет получен 
в письменной форме отказ от замены страхов-
щика (перестраховщика), договор страхования 
(перестрахования) подлежит передаче в соста-
ве страхового портфеля.

По всем вопросам просим обращаться по 
адресу: 129223, РФ, г. Москва, проспект Мира, 
д. 119, стр. 538

Телефон для связи (495) 788 33 33

Настоящее уведомление публикуется на 
основании ст. 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 
№ 4015-1 «Об организации страхового дела 
в Российской Федерации»

Уведомление о намерении передать страховой портфель

«Роснефть» и «Газпром нефть» недовольны законопроектом о валютном регулировании

Нефтяники против контроля
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

«Роснефть» и «Газпром 
нефть» попросили прави-
тельство и администрацию 
президента изменить зако-
нопроект о валютном кон-
троле. Они опасаются, что 
этот документ помешает их 
проектам с иностранными 
партнерами.

АРГУМЕНТЫ НЕФТЯНИКОВ

«Роснефть» и «Газпром нефть» 
предупредили администрацию 
президента и аппарат прави-
тельства о рисках для нефтега-
зовой отрасли от возможного 
ужесточения валютного контро-
ля. Об этом в среду, 22 июня, со-
общил «Интерфакс» со ссылкой 
на письма топ-менеджеров ком-
пании в правительство и Кремль. 
Сотрудник одной из нефтяных 
компаний подтвердил РБК от-
правку письма в аппарат прави-
тельства.

По информации «Интерфак-
са», опасения компаний связаны 
с законопроектом, который пред-
полагает внесение поправок в за-
кон о валютном регулировании и 
валютном контроле и в кодекс об 
административных нарушениях. 
Поправки обязывают российские 
физические и юридические лица 
по истечении срока договора воз-
вращать в страну займы, выдан-
ные зарубежным компаниям и 
гражданам. Таким образом авто-
ры закона хотят закрыть лазей-
ку для вывода денег из страны. 

За нарушение сроков возвра-
та в Россию одолженных ино-
странцам денег в законопроекте 
предусматривается администра-
тивная ответственность: штраф 
в размере 1/150 ставки рефинан-
сирования ЦБ от суммы, возвра-
щенной с нарушением срока (за 
каждый день просрочки). А за не-
возврат денег — изъятие от 3/4 до 
полной суммы займа.

Законопроект был принят 
Госдумой в первом чтении еще 
в конце января, один из его ав-
торов — глава комитета Госдумы 
по экономполитике и предпри-
нимательству Анатолий Аксаков.

В письмах «Роснефти» и 
«Газпром нефти» говорится, что 
компании вместе с иностранны-
ми инвесторами разрабатыва-
ют месторождения за пределами 
России. Для этого российские ком-
пании предоставляют иностран-
ным фирмам финансирование по 
договорам займа, сообщает «Ин-
терфакс». Сроки возврата этих 
средств могут меняться, в том чис-
ле, из-за объективных сложностей 
с реализацией проектов, а предла-
гаемые поправки создают риски 
нарушения российскими компа-
ниями валютного законодатель-
ства, следует из письма.

ИСКЛЮЧЕНИЕ 
ДЛЯ УГЛЕВОДОРОДОВ

Нефтяники предлагают допол-
нить законопроект нормой, кото-
рая освободила бы их от обязан-
ности возвращать деньги в страну, 
если речь идет о финансировании 
за рубежом геологоразведки или 
добычи углеводородов, а «возврат 
средств ставится в зависимость от 
результатов работ и размера вы-
ручки». Кроме того, предлагает-
ся освободить компании от от-
ветственности, если сложности с 
реализацией проектов возникли 
из-за санкций, и предусмотреть 

возможные способы прекращения 
обязательств заемщика, например 
с помощью взаимозачета требова-
ний или предоставления отступно-
го. Также «Роснефть» и «Газпром 
нефть» просят не распространять 
нововведения на договоры займа, 
заключенные до вступления по-
правок в силу.

Обе компании еще в апреле об-
ращались с предложением дора-
ботать законопроект в государ-
ственно-правовое управление 
президента, но их предложения 
не были учтены, следует из июнь-
ского письма «Газпром нефти» 
в адрес первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова (РБК ознако-
мился с текстом). Законопроект 
в нынешнем виде «существенно 
ограничивает способы (формы) 
финансового участия заимодав-
ца в инвестиционных проектах», 
указывается в документе: «При-
чем ограничения коснутся наи-
более распространенных в мире 
практик финансирования инно-
вационных проектов, в том числе 
российских проектов с участием 
иностранных инвесторов».

Представитель аппарата Шува-
лова подтвердил получение пись-
ма. По его словам, оно расписа-
но по профильным ведомствам, 
включая Минфин, с поручением 
рассмотреть и представить свои 
предложения. Ответы ожидаются 
в начале июля.

Трудности с возвратом займов, 
проведенных через иностранные 
фирмы, у нефтяников действи-
тельно возможны: их проекты с 
зарубежными партнерами часто 
откладываются по экономиче-
ским причинам или из-за техно-
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Нефтяники опасаются, что новые правила валютного контроля могут сказаться в том числе на финансировании 
инновационных проектов в России с участием иностранных инвесторов. На фото: нефтехранилище проекта «Салым 
Петролеум» — СП «Газпром нефти» и Shell, в рамках которого они осваивают месторождения в ХМАО
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логических сложностей, говорит 
декан геологического факультета 
РГУ нефти и газа им. Губкина Алек-
сандр Лобусев. Ввод месторожде-
ний на шельфе при текущих це-
нах на нефть задерживается из-за 
высокой себестоимости добычи и 
санкций, добавляет эксперт (с лета 
2014 года цены на нефть Brent упа-
ли более чем в два раза).

НЕ ТОЛЬКО НЕФТЯНИКИ

Ужесточение валютного законо-
дательства заботит и «Роснано», 
рассказал РБК источник, знако-
мый с ходом обсуждения попра-
вок. По его данным, предправ-
ления госкорпорации Анатолий 
Чубайс обращался по этому пово-
ду в Минфин и в правительство. 
Представитель «Роснано» не стал 
комментировать факт обращений, 
но заявил, что «текущая редакция 
проекта закона ставит российских 
инвесторов в неравное положение 
по сравнению с иностранцами».

Одной из распространенных 
в мире практик финансирования 
инновационных проектов являет-
ся предоставление займа компа-
нии с последующей конвертацией 
долга в акции, приводит пример 
представитель «Роснано». Предла-
гаемые поправки ограничат такую 
схему работы, опасается он. Кроме 
того, как и нефтяники, «Роснано» 
просит не распространять дей-
ствие поправок на уже заключен-
ные и действующие инвестицион-
ные соглашения.

Если поправки в законодатель-
ство отложат до осени, за лето не-
фтяникам удастся найти ком-
промисс с Минфином, надеется 
источник в «Газпром нефти».

В середине мая совет Госдумы 
решил отложить рассмотрение 
этого законопроекта и, по всей ви-
димости, его принятие, действи-
тельно, откладывается до осени, 
заявил РБК Аксаков. На последнее 
пленарное заседание действую-
щего созыва Думы, которое прой-
дет 24 июня, обсуждение законо-
проекта не выносится. По словам 
Аксакова, разногласия по поправ-
кам также были между правитель-
ством и ЦБ, и пока они не разре-
шены. Уточнить, в чем суть этих 
разногласий, депутат отказался.

Представители «Роснефти» 
и «Газпром нефти» отказались 
от комментариев, пресс-служ-
ба Минфина не ответила на за-
прос РБК. 

О чем просят нефтяники

Налоги
Главным вопросом, с которым 
нефтяники в последние месяцы 
обращаются к властям, явля-
ется налоговая нагрузка. Так, 
в январе 2016 года на встрече 
с министром энергетики Алек-
сандром Новаком главы нефтя-
ных компаний попросили его 
не менять налоги. Тогда об этом 
рассказал один из участников 
встречи — глава «Башнефти» 
Александр Корсик. 1 марта не-
фтяники повторили эту прось-
бу на встрече с Владимиром 
Путиным. «Мне показалось, 
что президент, безусловно, ус-
лышал мнение компаний, что 
стабильная налоговая система, 
безусловно, важный фактор 
для работы отрасли», — сказал 
после этого совещания Новак. 
21 июня президент «Роснефти» 
Игорь Сечин в интервью теле-
каналу «Россия 24» призвал к 
снижению налоговой нагрузки: 
«Мы два года подряд имеем 
цены ниже $50, но корректи-
ровка при этом же не настала. 
Министерство финансов само 
признало — да, мы считали до 
$100. А дальше что? Если $50, 
не $100, значит, надо прини-
мать меры для корректировки 
этих подходов».

Геологоразведка
В июле 2015 года президент 
«Роснефти» Игорь Сечин напи-
сал Путину письмо с жалобой 
на Минприроды, которое, по 
словам Сечина, создавало не-
фтегазовым компаниям необо-
снованные барьеры при прове-
дении геологоразведки. В марте 
2015 года преимущество перед 
остальными компаниями при 
получении прав на геологораз-
ведку нефтегазовых недр без 
подтвержденных запасов по-

лучила «Росгеология», которой 
управляет Минприроды. В марте 
2016 года РБК писал, что ми-
нистерство решило оставить 
«Росгеологию» без этого преи-
мущественного права.

Штрафы и платежи
В феврале 2015 года главы 
пяти крупнейших нефтяных 
компаний (ЛУКОЙЛа, «Газпром 
нефти», «Сургутнефтегаза», 
«Башнефти» и «Татнефти»), 
за исключением «Роснефти», 
написали Путину письмо с 
предложением антикризисных 
мер. Главным пунктом было сни-
жение на период кризиса (до 
2018 года) коэффициентов рас-
чета штрафов за сверхнорма-
тивное сжигание попутного не-
фтяного газа и учет в налоговой 
составляющей инвестиций для 
внедрения технологий по его 
утилизации. Кроме того, нефтя-
ники выразили недовольство 
размерами платежей за утили-
зацию отходов производства, 
водоснабжение, водоотведение 
и для защиты леса. 

Перенос акцизов
В марте 2016 года главы круп-
нейших нефтяных компаний 
России написали Путину 
письмо, в котором попросили 
перенести уплату акцизов на 
бензин и дизельное топливо с 
НПЗ на АЗС. Первой эту идею 
подала «Роснефть». «Это совер-
шенно естественно, поскольку, 
по сути, акциз является налогом 
с продаж», — объяснял пред-
ставитель компании (цитата 
по «Интерфаксу»). По словам 
представителя «Роснефти», 
перенос выплат акцизов с НПЗ 
на АЗС поставил бы всех участ-
ников рынка в равные условия. 
Министерство финансов не 

поддержало эту идею. С 1 апре-
ля ставка акциза на бензин 
повысилась на 2 руб. за литр, на 
дизтопливо — на 1 руб. Это было 
уже второе повышение акцизов 
в этом году.

Дивиденды
В апреле 2016 года премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев  под-
писал постановление, согласно 
которому уровень дивидендов 
от компаний с госучастием не 
может быть меньше половины 
чистой прибыли по РСБУ или 
МСФО (от большей из двух вели-
чин). Однако ряду нефтегазовых 
компаний уже удалось добиться 
послаблений по выплатам за 
2015 год. Так, «Газпром» выпла-
тит акционерам около 175 млрд 
руб. — 50% прибыли по РСБУ 
(по МСФО — лишь 21,8%). «Ро-
снефтегаз» добился права за-
платить 36 млрд руб. — 50% от 
скорректированной прибыли по 
РСБУ (около 25% от показателя 
по РСБУ без учета корректиро-
вок). «Роснефть» согласовала 
выплату 124,5 млрд руб. — 
примерно 35% от прибыли по 
МСФО.

Освоение шельфа
В начале июня 2016 года «Ро-
снедра» по просьбе «Газпрома» 
и «Роснефти» перенесли гео-
логоразведку и начало добычи 
нефти и газа на 31 месторожде-
нии на арктическом шельфе 
на срок от двух до 12 лет. По 
подсчетам экспертов, из-за 
переноса сроков освоения к 
2030 году добыча на шельфе 
упадет почти на 28%. По закону 
о недрах лицензии для работы 
на шельфе выдаются только го-
скомпаниям с соответствующим 
опытом, а именно «Газпрому» и 
«Роснефти».

Нефть 
с иностранцами

«Роснефть» и «Газпром нефть» 
работают с иностранными 
партнерами на шельфе и в 
проектах по геологоразведке 
и добыче трудноизвлекае-
мых ресурсов на суше. Среди 
партнеров «Роснефти» — 
ExxonMobil (совместные 
проекты в Карском и Черном 
морях, а также на Сахалине), 
BP (месторождения в Восточ-
ной и Западной Сибири), пул 
индийских компаний, вклю-
чая ONGC Videsh (Ванкорское 
месторождение). Кроме того, 
«Роснефть» сотрудничает с 
китайской Sinopec (Русское 
месторождение и доля в «Уд-
муртнефти») и норвежской 
Statoil (шельфовый участок 
«Магадан-1»). «Газпром 
нефть» совместно с Shell ре-
ализует проект по освоению 
трудноизвлекаемых ресурсов 
«Салым Петролеум». Круп-
нейшим зарубежным активом 
«Газпром нефти» является 
сербская NIS, которая разра-
батывает месторождения на 
территории Сербии, Анголы, 
Боснии и Герцеговины, Вен-
грии и Румынии (ей также 
принадлежит НПЗ в Панчево 
и Нови-Сад). В Ираке компа-
ния участвует в разработке 
месторождения Badra и ведет 
геологоразведку еще на трех 
блоках.



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10 | БИЗНЕС | ГОСКОМПАНИИ 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

За что задержан бывший руководитель «РусГидро» Евгений Дод

Незаконный бонус

Габдулин возглавлял след-
ственную группу по делу о бес-
порядках на Болотной площади 
6 мая 2012 года. По этому делу 
были задержаны более 30 чело-
век, им предъявлены обвинения 
в участии в массовых беспоряд-
ках и в применении насилия к 
представителям власти.

СПОРНАЯ  
ПРЕМИЯ

Дода и Финкеля подозрева-
ют в преступления по статье 
159.4 УК РФ (мошенничество). 
По данным следствия, топ-ме-
неджеры компании по предва-
рительному сговору с неуста-
новленными лицами похитили 
имущество «РусГидро» в особо 
крупном размере. Речь идет о 
выплате вознаграждения чле-
нам правления компании по 
итогам работы в 2013 году: 
СКР утверждает, что Дод после 
утверждения финансового от-
чета «РусГидро» подписал при-
каз о специальном премирова-
нии топ-менеджеров, начислив 

себе премию в 353,21 млн руб., 
незаконно завысив бонус не ме-
нее чем на 73,2 млн руб.

Согласно материалам след-
ствия, на которые ссылается 
Legal Report, вознаграждение 
топ-менеджеров «РусГидро» 
зависело от финансовых ре-
зультатов компании. Чтобы 
увеличить бонусы, Дод и Фин-
кель не отразили в финансовой 
отчетности за 2013 год бумаж-
ные убытки на 12,4 млрд руб. от 
обесценивания 84,39% акций 
«РАО Энергетические системы 
Востока», 29,8% «Якутскэнерго» 
и 1,04% «Дальневосточная энер-
гетическая компания». Тем са-
мым, компания ввела в заблу-
ждение акционеров.

В 2013-2014 годах претензий 
к компании по размеру возна-
граждений не было, вспоми-
нает бывший федеральный 
чиновник финансово-эконо-
мического блока.

По уставу «РусГидро» вопрос 
выплаты бонусов топ-менед-
жменту относится к компетен-
ции совета директоров, но совет 
утверждает лишь общие прави-
ла премирования руководяще-

го состава. Совет директоров 
«РусГидро» состоит из 13 чело-
век и большинство из них голо-

суют по важным вопросам по 
директиве правительства. Одна-
ко, поясняет бывший федераль-
ный чиновник, вознаграждение 
членам правления директивы не 
требует и, как правило, на сове-
те рассматривается лишь общая 
сумма вознаграждения менед-
жменту, поэтому государство 
могло не знать об этой выплате.

Кроме того, вознаграждение 
менеджмента в госкомпаниях 
привязали к показателям эф-
фективности только с 2015 года, 

а до этого бонусы могли выпла-
чиваться на любом основании, 
чем и пользовались менеджеры, 

отмечает собеседник РБК.
Одна из претензий следова-

телей к Доду и Финкелю — вве-
дение в заблуждение акционе-
ров, которые могли не знать о 
бумажных убытках компании. 
Но в отчетности по РСБУ за 2013 
год «РусГидро» подробно объяс-
нила свой поступок. Акции «РАО 
ЭС Востока», «Якутскэнерго» и 
«Дальневосточной энергетиче-
ской компании» были оценены 
ей в 20,2 млрд руб. на основа-
нии заключения оценщика. Это 

на 12,3 млрд ниже их рыночной 
цены на 31 декабря 2013 года,  
признала компания, но поясни-
ла, что биржевые котировки не 
отражают справедливую стои-
мость, так как торгуется не более 
1% акций. Не снижать прибыль 
на величину бумажных убытков 
позволяет приказ Минфина от 
1999 года с пояснениями к со-
ставлению бухгалтерской отчет-
ности, указала компания. Анало-
гичным образом она поступала в 
2014 и в 2015 годах, следует из ее 
отчетности по РСБУ. Тогда убыт-
ки от переоценки акции соста-
вили 13,5 и 5 млрд руб. соответ-
ственно.

Акционеры, в том числе пред-
ставители Росимущества, одо-
брили финансовую отчетность 
за 2013 год на собрании 27 июня 
2014 года, следует из протокола. 
Аудитором «РусГидро» был PwC. 
«Если отчетность прошла про-
верку аудитором, то она должна 
соответствовать нормам зако-
нодательства», — отмечает стар-
ший юрист налоговой практи-
ки компании Sameta Баширова 
Екатерина. Представитель PwC 
от комментариев отказался.

По уставу «РусГидро» вопрос выплаты бонусов 
топ-менеджменту относится к компетенции 
совета директоров, но совет утверждает лишь 
общие правила премирования руководящего 
состава. Совет директоров «РусГидро» состоит 
из 13 человек и большинство из них голосуют по 
важным вопросам по директиве правительства. 

   В феврале 2013 года президент Владимир Путин (на первом плане справа) публично раскритиковал главу «РусГидро» Евгения Дода (на первом плане слева) за бездействие. 
По словам Путина, руководство «РусГидро» не спешило информировать МВД о том, что при строительстве Загорской ГАЭС-2 у компании «утащили миллиард». По мнению 
источника «Ведомостей», истинной причиной выволочки была позиция Дода по допэмиссии «РусГидро» на 50 млрд руб.: Дод не поддержал предложение Игоря Сечина провести 
ее в пользу «Роснефтегаза»

КАК СКЛА ДЫВАЛАСЬ КАРЬЕРА ЕВГЕНИЯ ДОДА В ЭНЕРГЕТИКЕ
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ДРУГ ЧУБАЙСА И СЕЧИНА

Дод входит в список самых до-
рогих топ-менеджеров Рос-
сии по версии журнала Forbes: 
в  2014 году его вознагражде-
ние оценивалось в $6, в 2015 — 
в $7 млн.

Евгений Дод сделал бле-
стящую карьеру в электроэ-
нергетике. В 1999 году он был 
заместителем руководителя де-
партамента экспорта РАО ЕЭС 
России, а через год — в 27 лет — 
возглавил государственный 
энергетический холдинг  «Интер 
РАО», занимавшийся междуна-
родной торговлей электроэнер-
гией. Изначально в РАО ЕЭС 
Дода привел зампред правле-
ния энергохолдинга Александр 
Раппопорт, писали «Ведомо-
сти», а через некоторое время 
менеджер приглянулся предсе-
дателю правления РАО Анато-
лию Чубайсу — тогда он и пошел 
на повышение.

В 2009-м, когда «Русгидро» 
после аварии на Саяно-Шушен-
ской ГЭС потребовался новый 
руководитель, Дод возглавил 
эту госкомпанию. По итогам 
того года выручка «Русгидро» 
составила 79 млрд руб., чистая 
прибыль  — 10,3 млрд руб. К 
2015 году выручка выросла до 
108 млрд руб., прибыль — до 30 
млрд руб. При этом в 2009-2015 
годах компания ни разу не по-
казала чистый убыток.

Назначению Дода в «РусГи-
дро» поспособствовал ви-

це-премьер Игорь Сечин, воз-
главлявший совет директоров 
«Интер РАО», рассказывали 
двое федеральных чиновников, 
знакомых с Додом и Сечиным. 
Они же утверждают, что отно-
шения между Сечиным и Додом 
испортились в 2012 году, когда 
первый возглавил «Роснефть». 
Сечин стал спорить с прави-
тельством о схеме докапитали-
зации «РусГидро», настаивая на 
вхождение в капитал компании 
«Роснефтегаза», совет дирек-
торов котрого он возглавляет. 
Правительство же хотело до-
капитализировать «РусГидро» 
самостоятельно, изъяв диви-
денды у «Роснефтегаза». «Дод 
занял в конфликте нейтрали-
тет, что могло не понравиться 
Сечину», — утверждает собесед-
ник РБК.

КРИТИКА ПУТИНА

В 2013-м Путин раскритико-
вал Дода за медлительность в 
борьбе с хищениями, которые 
МВД выявили при строитель-
стве Загорской ГАЭС-2 на день-
ги «РусГидро». По данным пра-
воохранителей, генподрядчик 
с использованием фирм-одно-
дневок похитил около 1 млрд 
руб. Гнев Путина вызвало в 
частности то, что компания не 
приняла участия в расследова-
нии и не написала заявление 
как потерпевшая сторона. По-
сле этого «РусГидро» не только 
подала заявление в МВД, но и 

устроила внутреннюю провер-
ку финансирования проектов.

В 2015 году Дод покинул 
«РусГидро». Помимо Сечина, 
у него не сложились отноше-
ния и с вице-премьером Юри-
ем Трутневым, который куриру-
ет в правительстве «РусГидро», 
утверждает источник РБК. Вме-
сто Дода компанию возглавил 
бывший первый зампредседа-
теля «Системного оператора» 
Николай Шульгинов.

Дод в марте 2016-го возгла-
вил совет директоров «Ква-
дры». У компании непростое 
финасовое положение: убыток 
за 2015 год согласно отчетно-
сти по МСФО составил 3,8 млрд 
руб., а совокупные обязатель-
ства  — 38,1 млрд руб. Компа-
ния рискует получить более 3 
млрд руб. штрафов за просроч-
ку сдачи объектов по договорам 
поставки мощности (ДПМ). Вес-
ной «Квадра» привлекла 3 млрд 
руб. у ОНЭКСИМа и 7,5 млрд 

руб. у Сбербанка и Газпром-
банка под залог своих акций — 
эти средства компания напра-
вит на строительство объектов 
по ДПМ.

Опрошенные РБК знако-
мые Дода и высокопоставлен-
ные чиновники затруднились 
пояснить, почему претензии к 
топ-менеджеру возникли спу-
стя 2,5 года после выплаты воз-
награждения и почти год после 
увольнения из компании. Сама 

«РусГидро» сейчас ждет реше-
ния правительства о ее дока-
питализации: деньги нужны на 
рефинансирование 81,8 млрд 
руб. долга перед «РАО ЕЭС Вос-
тока». «РусГидро» планирует 
выпустить допэмиссию и сей-
час власти обсуждают, кто ее 
выкупит — «Роснефтегаз» или 
ВТБ. На Петербургском форуме 
министр энергетики Александр 
Новак говорил, что выкуп допэ-
миссии госбанками рассматри-
вается как основной вариант.  

   С Анатолием Чубайсом Дод познакомился в 1999 году, когда впервые пришел работать 
в РАО «ЕЭС», стоявшее на пороге реформы. Дод быстро сумел зарекомендовать себя,  
и Чубайс назначил его главой «Интер РАО», отдав под его начало всю международную 
торговлю электроэнергией из России

   В «Интер РАО» Дод, будучи выходцем из команды Чубайса, сумел сблизиться с председа-
телем совета директоров компании Игорем Сечиным — последовательным противником 
реформы РАО «ЕЭС». Именно вице-премьер Сечин в 2009 году рекомендовал Дода в руково-
дители «РусГидро». В интервью 2014 года Дод называл Сечина «старшим товарищем»

   Несмотря на то что в 2014 году Дода переизбрали председателем правления «РусГидро» 
на следующие пять лет, в сентябре 2015 года он ушел в отставку по собственному желанию. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев утвердил ее без промедления. В марте 2016 года Дод возглавил 
энергокомпанию «Квадра», подконтрольную группе ОНЭКСИМ миллиардера Михаила Прохорова
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Что такое 
«Русгидро»

«Русгидро» — госу-
дарственная энерге-
тическая компания, 
основной собственник 
гидроэлектростанций 
в России. По собствен-
ным данным, объеди-
няет более 70 объектов 
возобновляемой 
энергетики, включая 
Саяно-Шушенскую 
ГЭС —  крупнейшую в 
стране. Росимуществу 
принадлежит 66,84% 
ее акций. В 2011 году 
правительство при-
нимало план прива-
тизации по которому 
долю государства в 
«РусГидро» планиро-
валось сократить до 
50,1%. Но сделка не 
состоялась, против 
нее выступал зани-
мавший тогда долж-
ность вице-премьера 
Игорь Сечин. В письме 
премьер-министру 
Владимиру Путину в 
конце 2011-го он пояс-
нял, что приватизация 
затруднит реализацию 
инвестиционных про-
ектов государственной 
важности.

В 2013-м Путин раскритиковал Дода за 
медлительность в борьбе с хищениями, 
которые МВД выявили при строительстве 
Загорской ГАЭС-2 на деньги «РусГидро». По 
данным правоохранителей, генподрядчик с 
использованием фирм-однодневок похитил 
около 1 млрд руб.
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Проценты по вкладам вернулись к уровню осени 2014 года

Докризисная ставка
ЮЛИЯ ТИТОВА

Средняя максимальная 
ставка по депозитам в десяти 
крупнейших банках по объе-
му вкладов снизилась в се-
редине июня до 9,3%. Столь-
ко же по депозитам платили 
в сентябре 2014 года — тогда 
этот показатель состав-
лял 9,32%.

Сейчас в десятку крупнейших бан-
ков по вкладам граждан входят 
Сбербанк, ВТБ24, Газпромбанк, 
Альфа-банк, Россельхозбанк, 
ВТБ, Райффайзенбанк, Бинбанк, 
Промсвязьбанк и Ханты-Мансий-
ский банк «Открытие».

Причиной снижения ставки 
стало изменение процентной 

политики Альфа-банка, который 
снизил проценты по вкладам  
16  июня. Так, по вкладу «Пре-
мия» и «Потенциал» максималь-
ная ставка снизилась на 0,5%, по 
вкладу «Премьер» — на 0,8%, по 
вкладу «А+» — на 0,9%.

Банк России начал смягчать 
монетарную политику 10 июня, 
когда принял решение о сни-
жении ключевой ставки с 11 до 
10,5%. Однако коммерческие 
банки работали на опережение, 
говорит главный экономист Ев-
разийского банка развития Ярос-
лав Лисоволик. Так, ВТБ24 снизил 
ставки по вкладам еще 29 апреля, 
МКБ — 23 мая. Тому способство-
вали ожидания снижения клю-
чевой ставки, сформированные 
высказыванием монетарных вла-

стей, и избыточная ликвидность 
в банковском секторе, сосредо-
точившаяся у крупных игроков, 
уточняет экономист.

Менее крупные игроки, ис-
пытывающие недостаток лик-
видности, могут из-за этого 
устанавливать более высокие 
ставки по депозитам, отмеча-
ет Лисоволик. Поэтому средняя 

максимальная ставка у десяти 
крупнейших банков сильно от-
личается от ставок остальных 
банков, но и они постепенно 

будут приближаться к значению 
ставки крупных игроков, гово-
рит главный аналитик Сбербан-
ка Михаил Матовников.

По прогнозам Ярослава Лисо-
волика, средняя ставка у десяти 

крупнейших банков до конца года 
снизится еще на 1 процентный 
пункт, а разница между средней 
ставкой и ставками остальных 
участников рынка будет сокра-
щаться.

О том, что средняя максималь-
ная ставка крупнейших игроков 
продолжит уменьшаться, сви-
детельствует принятое 22 июня 
решение ВТБ24 о снижении про-
центов по двум вкладам в ру-
блях в среднем на 0,5 процент-
ного пункта.

Помимо этого 22 июня гла-
ва Сбербанка Герман Греф зая-
вил, что Банк России может по-
низить ключевую ставку один 
или два раза до конца 2016 года 
и, возможно, ее значение достиг-
нет 9%. 

По прогнозам Ярослава Лисоволика, средняя 
ставка у десяти крупнейших банков до конца 
года снизится еще на 1 процентный пункт, 
а разница между средней ставкой и ставками 
остальных участников рынка будет 
сокращаться

БАНКИ

Суд арестовал счета аэропорта Домодедово на 1 млрд руб.

Депозит для потерпевших
МАРИЯ БОНДАРЕНКО, 
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА

Суд арестовал счета управляю-
щей аэропортом Домодедово 
компании на сумму 1 млрд руб. 
Об этом РБК сообщил адвокат 
владельца аэропорта Дмитрия 
Каменщика. Он объяснил это 
ранее достигнутыми догово-
ренностями со следствием.

ИСКИ ОТЗЫВАЮТСЯ

Басманный суд Москвы в среду 
наложил арест на счета Airport 
Management Company Limited, 
управляющей компании аэропорта 
Домодедово. Об этом РБК рассказал 
адвокат фактического владельца 
аэропорта Михаил Колпаков.  

По его словам, в мае текуще-
го года представители аэропорта 
предложили своего рода «депозит» 
в качестве гарантии для потерпев-
ших, предъявивших гражданские 
иски. Аэропорт специально заре-
зервировал на банковском счете 
определенную сумму. Это позво-
лило следствию отказаться от идеи 
ареста недвижимости. «Сегодня 
был оформлен результат этого 
компромисса», — пояснил адвокат.

Как следует из судебного по-
становления (копия есть у РБК), 
арест налагается на сумму 1 млрд 
руб., находящуюся на счету Airport 
Management Company Limited в 
Райффайзенбанке. Данные сред-
ства в документе названы «иму-
ществом обвиняемого Дмитрия 
Каменщика».

По словам официального пред-
ставителя Следственного комитета 
Владимира Маркина, арест средств 
нужен для того, чтобы обеспечить 
компенсацию ущерба потерпев-
ших от теракта в аэропорту. При 
этом Маркин напомнил, что ранее 
руководством аэропорта Домоде-

дово был создан благотворитель-
ный фонд, из которого выпла-
чиваются компенсации лицам, 
пострадавшим от теракта. «В связи 
с этим ранее заявленные граждан-
ские иски потерпевшими в рамках 
уголовного дела отзываются. В слу-
чае если иски будут отозваны пол-
ностью, основания для ареста сче-

та отпадут», — заявил Маркин. По 
словам адвоката Каменщика, сей-
час отозвано примерно 50 из 85 ра-
нее поданных исков.

Консолидированная выручка 
аэропорта в 2014 году превыси-
ла 41 млрд руб., ранее рассказы-
вал в интервью Forbes Дмитрий 
Каменщик.

АРЕСТ ОСТАЕТСЯ

Каменщика и троих топ-менед-
жеров аэропорта обвиняют в ока-
зании небезопасных услуг, ко-
торое, по версии Следственного 
комитета, послужило причиной 
теракта. Все четверо находятся 
под домашним арестом. В кон-

це апреля «Ведомости» писали, 
что следователи в рамках этого 
дела составляют реестр объектов 
недвижимости аэропорта. По 
данным издания, СКР получил 
данные о 267 объектах, на кото-
рые можно наложить арест. Речь 
шла об имуществе компании 
Hasienda Investments ltd, вла-
деющей строениями и земель-
ными участками в аэропорту. 
Эту информацию «Ведомостям» 
подтверждали два близких к До-
модедово собеседника.  

Информацию о составлении 
реестра имущества  аэропорта 
подтверждал заместитель генди-
ректора Домодедово Денис Ну-
ждин. Он говорил, что следователи 
делают это на случай «возможных 
исков потерпевших, видимо, с це-
лью имущество арестовать». Тогда 
же, в апреле, адвокат Трунов обра-
щался к СКР с просьбой арестовать 
имущество аэропорта.

Позже представители Домо-
дедово создали благотворитель-
ный фонд «Авиационный», отку-
да пострадавшие от теракта могут 
получить выплаты. По словам 
Трунова, первоначальный объ-
ем фонда составил 150 млн руб. 
Теракт в аэропорту Домодедово 
привел к гибели 37 человек, еще 
170 получили ранения. Трунов го-
ворит, что на сегодняшний день 
выплаты получили 103 человека. 
В аэропорту подчеркивали, что 
по-прежнему не признают своей 
вины в нарушении транспортной 
безопасности, а занимаются бла-
готворительностью.

Защита обвиняемых высту-
пала с ходатайством об измене-
нии меры пресечения, которое 
поддержали Генпрокуратура и 
адвокат Трунов, представляю-
щий потерпевших. Но все четве-
ро по-прежнему остаются под до-
машним арестом. 

ТЯЖБА

Зарезервированная аэропортом сумма на счетах позволила следствию отказаться от идеи ареста недвижимости
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МНЕНИЕ

ЕВГЕНИЙ ВИРЦЕР,
генеральный директор компании «Инсистемс» 
(группа компаний «ЛАНИТ»)

Как работать с государством: 
семь правил выживания 
и эффективности

Чтобы успешно выполнить 
крупный госзаказ, нужно 
терпение, опыт и умение 
не зацикливаться на «особых» 
связях с конкретными чинов-
никами.

Первый этап строительства кос-
модрома Восточный — последняя из 
завершенных на сегодняшний день 
крупных государственных строек. 
Мы в проекте с 2014 года: созда-
вали инженерную и электронную 
«начинку» монтажно-испытатель-
ного комплекса ракет-носителей 
(МИК-РН), заправочно-нейтрали-
зационной станции, энергоблока и 
холодильного центра; с 2015 года — 
метрологического корпуса и одного 
из спецобъектов.

Это одна из самых крупных го-
сударственных строек, причем с 
высокой инженерной составля-
ющей и потому оптимальная для 
формулирования «свода правил» 
работы в казенных строительных 
проектах.

ГОТОВИТЬСЯ К ЭКСПАНСИИ

Госзаказчики обязаны выставлять 
каждый объект или связанную 
группу объектов на конкурс. Усло-
вия отбора определяют конкурс-
ные площадки, а они часто недо-
статочно компетентны. К тому же 
определяющим при отборе явля-
ется ценовой фактор.

Залог за участие в тендере — 
короткие деньги, он не отпуги-
вает тех, кто не обладает опытом 
и ресурсами, но хочет «попытать 
счастье»: в кризис таких ком-
паний стало больше. Примерно 
в половине тендеров побежда-
ют фирмы, предлагающие дем-
пинговые цены, но не способ-
ные «поднять» объект. Контракт 
с ними разрывается, и проводит-
ся новый тендер.

Потому на всяком крупном про-
екте нужно быть готовым к тому, 
чтобы поднять выпавшее из чьих-
то рук знамя и довести работу до 
конца. А для этого необходимо 
резервировать финансовые, орга-
низационные, технологические и 
людские ресурсы.

ВХОДИТЬ РАЗНЫМИ 
ЮРЛИЦАМИ, НО ОБЪЕДИНЯТЬ 
УСИЛИЯ НА ПЛОЩАДКЕ

Участие в тендерах компаний 
из одного холдинга увеличива-
ет вероятность успеха. Два года 

назад примерно равные по сто-
имости контракты выиграли 
«ИНСИСТЕМС» и хабаровская 
инжиниринговая компания 
«ЛАНИТ-Партнер».

Важно после выигрыша отодви-
нуть юридические различия на 
второй план и построить безба-
рьерную производственную струк-
туру. На Восточном она была созда-
на по инициативе «ИНСИСТЕМС», 
так как у нас больше инженерно-у-
правленческих ресурсов, чем у ха-
баровчан, при этом по максиму-
му использовались возможности 
офиса коллег в Хабаровске.

Юридически работали две ком-
пании, а фактически было единое 
предприятие, оперировавшее и 
материальными средствами, и 
специалистами обеих компаний.

ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ «ПОЛИТИЧЕСКИХ» 
ОТНОШЕНИЙ

Самая правильная тактика — отказ 
от «придворного» статуса и ори-
ентации на конкретные государ-
ственные организации и фигуры 
в их руководстве. В краткосрочной 
перспективе особые отношения 
могут давать преимущества, но 
в более длительной они чрева-
ты рисками. Отношения и люди 
приходят и уходят, а эффектив-
ность — константа. Лучше всего 
добросовестно выполнять работу, 
быть готовыми к решению про-
блем совместно с заказчиками, 
показывать ориентацию на госу-
дарственный, а не только коммер-
ческий результат.

Мы до Восточного не сотруд-
ничали по крупным проектам ни 
с генподрядчиком космодрома — 
«Дальспецстроем», ни с заказчи-
ком — «Роскосмосом». Это минус в 
том смысле, что мы не знали спец-
ифических особенностей их орга-
низационных культур. Но переве-
сил плюс, так как смена начальства 
как минимум не ухудшила нашего 
положения в проекте.

СОЗДАТЬ МНОГОУРОВНЕВУЮ 
СИСТЕМУ ФИНАНСИРОВАНИЯ

На государственных стройках при-
нято платить аванс не более 30%. 
При этом оплата за выполненные 
работы также может задерживать-
ся: существует жесткий порядок их 
закрытия. Необходима утверж-
денная сметная документация, а 
ее часто нет, так как «на марше» 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«На всяком крупном проекте нужно быть 
готовым к тому, чтобы поднять выпавшее 
из чьих-то рук знамя и довести работу 
до конца»

ФОТО: из личного архива

корректируется проектная до-
кументация, и новую сметную к 
завершению работ выпустить не 
успевают. Задержки часто состав-
ляют до нескольких месяцев.

На это накладываются еще и 
сбои в финансировании по сме-
там: на Восточном, например, со 
второй половины 2014 года до вто-
рого квартала 2015 года был про-
вал в поступлении средств.

Чтобы избежать финансовых 
трудностей, во-первых, нужно не 
распылять ресурсы, заработанные 
в рамках проекта, — этому способ-
ствует практика спецсчетов на го-
сударственных стройках. Спецсче-
та полезны, так как использование 
и отсутствие денег видит не только 
сама строительная организация, 
но и заказчик. Во-вторых, важно 
концентрировать средства на клю-
чевых проектах — государствен-
ных, тем более что юридически 
«перебрасывать» средства можно 
только с коммерческих строек, да 
и то не со всех.

Решить финансовые проблемы 
поможет системное кредитование: 
товарное со стороны поставщи-
ков оборудования; «оперативное» 
со стороны финансово-промыш-
ленной группы, в состав которой 
входит строительная организация; 
банковское — под оборотный ка-
питал или залоговое.

Чем больше постоянных по-
ставщиков, с которыми вы рабо-
таете длительное время, у кото-
рых совершаете значительные 
закупки, тем больше возмож-
ностей для отсрочки платежа 
за поставляемое оборудование. 
От постоянных поставщиков мы, 
например, получаем отсрочки до 
нескольких месяцев.

У группы несколько крупных 
банков-партнеров, с которыми 
наша компания постоянно сотруд-
ничает — привлекает кредиты и 
получает гарантии. Это оказалось 
особенно ценно в конце 2014 года, 
когда ставки по кредитам подско-
чили с летних 9–11% до 20%. 

ИСПОЛЬЗОВАТЬ МАКСИМУМ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ И ВРЕМЕННЫХ 
РЕСУРСОВ

Парадоксально, но факт: чем 
больше специалистов на пло-
щадке, тем меньше затраты на 
проект в целом. У нас на площад-
ках постоянно находится большое 
число профессионалов, которые 
готовы решать проблемы — про-
ектные или организационные — 
в реальном времени. Площадка 
превращается в центр принятия 
решений.

Увеличивается не число мон-
тажников  — наращивается экс-
пертный и обслуживающий пер-
сонал, создающий условия, чтобы 
монтажники и их бригадиры не от-
влекались от работы.

Это правило для всех строек. 
Но на государственных стройках 
нужно примерно на 20% боль-
ше специалистов по взаимодей-
ствию с заказчиком и юристов, 
так как для госпроектов характер-

но более формальное отношение 
ко многим аспектам выполнения 
работ. Кроме того, удаленные пло-
щадки, характерные прежде всего 
для государственных строек, тре-
буют значительного резервиро-
вания персонала: специалистов 
просто неоткуда взять в реальном 
времени. 

На Восточный мы привезли 
готовую команду. Коллеги смея-
лись, что мы привезли, цитирую, 
«весь свой табор» и что первым де-
лом построили дом, мини-офис и 
столовую с зоной досуга. Но ком-
паниям, которые рассчитывали 
привлечь местных, пришлось со-
бирать специалистов из несколь-
ких соседних регионов, прежде 
всего из Хабаровского и Примор-
ского краев, это несколько тысяч 
километров. Создавать бригады, 
создавать бытовые условия для 
строителей им пришлось в авраль-
ном режиме. За счет большого чис-
ла ИТР на площадке «в зародыше» 
ликвидируется большинство про-
блем и, следовательно, нет «зале-
тов» по срокам.

Собственные «стафф» и дом — 
характерное для нас решение, мы 
так работаем на всех стройках: 
не только в Амурской области и в 
Сочи, но и в Пензе, и в Екатерин-
бурге, и в Барнауле. Но при этом я 
противник того, чтобы создавать 

на площадках бухгалтерии, ка-
дровые службы и пр. Те люди, ко-
торые привязаны не к проекту, а 
к процессу, должны оставаться в 
Москве. Так же, как и уникальные 
специалисты, востребованные на 
разных стройках, которые ведет 
компания.

Для того чтобы эффективно 
взаимодействовать, нужно единое 
информационное поле между пло-
щадкой и офисом (или офисами, 
как было в случае с Восточным). 
Важно одновременно работать на 
площадке и в офисе. И в Восточ-
ном, и в Сочи, и на других объектах 
мы параллельно отрабатывали во-
просы на площадке — с генподряд-
чиком и другими подрядчиками, а 
в офисе — с заказчиком и проекти-
ровщиками.

Такая технология, кроме про-
чего, позволяет заниматься строй-
кой максимально длительное вре-
мя. Самый длинный день у нас 
был во время строительства кос-
модрома  — 19-часовой! Работа 
начиналась в семь утра по амур-
скому времени, а заканчивалась в 
восемь-девять вечера по москов-
скому. Только пять часов в сутках 
спали все: и на Дальнем Востоке, и 
в Москве. За счет 19-часового дня 
мы банально успевали больше, чем 
другие. Обратите внимание: уда-
ленность стройки из недостатка 
стала преимуществом.

ПРОГНОЗИРОВАТЬ СИТУАЦИЮ 
В ГОССТРУКТУРАХ

В каждом казенном проекте за-
действовано несколько государ-
ственных организаций — как ми-
нимум заказчик и генподрядчик, 
между ними могут возникать тре-

ния, перерастающие в конфлик-
ты и, следовательно, в перебои с 
финансированием. Очень важно 
прогнозировать ситуацию  — и 
для этого коммуницировать не 
только с высшим, но и средним 
менеджментом государственных 
организаций.

То, что мы сумели достаточ-
но быстро выстроить отношения, 
было спасительным для нас — мы 
фактически спрогнозировали фи-
нансовые сложности на космодро-
ме осенью 2014 года и сумели к 
ним подготовиться как финансово, 
так и организационно. Спрогнози-
ровали и приняли для себя реше-
ние не останавливать работы, про-
должать финансировать их за счет 
собственных и кредитных средств. 
Хорошие, сильные инжиниринго-
вые компании не смогли подгото-
виться к ситуации и попали в пред-
банкротное состояние.

На государственной строй-
ке нельзя следовать только биз-
нес-принципам. Нужно действо-
вать по тем правилам, которые 
существуют в госсистемах, — но 
при этом показывать «коммерче-
скую» эффективность.

На Восточном, например, неко-
торые компании бросали работу, 
уходили с объектов. Это привело 
к потере темпов строительства, но 
никак не приблизило получение 
денег. Срывы финансирования бы-
вают как на государственных, так 
и на коммерческих стройках. От-
личие государственных в том, что 
ультиматумы не помогут. Во время 
кассовых разрывов мы ни на день 
не прекращали работу.

НЕ ПЛЫТЬ ПО ТЕЧЕНИЮ, 
А ГРЕСТИ САМИМ

Когда возникают сложности на 
казенной стройке  — с проект-
ными решениями или финанса-
ми, — нужно их решать совместно 
с ответственными структурами, а 
не плыть по течению. Многие из 
тех, кто плыл по течению в Сочи 
или на Восточном, не доплыл или 
приплыл не туда.

На все спорные или сырые про-
ектные решения по инженерным 
системам мы предлагали свои 
варианты — и сами согласовыва-
ли с проектными институтами, а 
не дожидались, когда выяснит-
ся, что в проекте ошибки и стро-
ительство остановится. Конечно, 
это не функция исполнителей — 
но без такой инициативы дело не 
движется.

В начале прошлого года пра-
вительством была разработана 
схема прямого финансирования 
участников строительства че-
рез Федеральное казначейство. 
Мы были среди первых, кто по-
лучил деньги по такой схеме, 
проработав все детали совмест-
но со специалистами казначей-
ства, заказчика и генподрядчика 
в Москве и Хабаровске. Раньше 
казначейство работало только 
с бюджетными организациями. 
Теперь есть технология прямого 
бюджетного финансирования и 
коммерческих.

Так что на государственных 
стройках инициатива не только не 
наказуема, но и спасительна.
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Как заработать на «умном» каско

Скидка за аккуратность

 НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Российская компания Raxel 
Telematics помогает страхов-
щикам находить водителей, 
которые редко попадают 
в аварии. Продажа устройств, 
отслеживающих вождение, 
и анализ данных принесли 
компании в 2015 году $1 млн 
выручки.

КАСКО В ОБЛАКЕ

Когда в 2013 году менеджер «Роса-
тома» Дмитрий Рудаш продлевал 
полис каско, он вспомнил, что за 
три года у него не было ни одной 
аварии, но сумма страховки не ме-
нялась. «Я ездил на машине при-
мерно 5–6 тыс. км в год. Было бы 
неплохо платить меньше за стра-
ховку: ведь очевидно, что чем 
меньше и чем аккуратнее ты ез-

дишь, тем ниже уровень риска», — 
вспоминает Дмитрий.

Изучив вопрос, Рудаш узнал, 
что в США активно развивается 
usage-based insurance — страхо-
вание, которое основано на лич-
ном опыте водителей и учитывает 
не только зафиксированную ава-
рийность и количество страховых 
случаев, но и степень опасности 
стиля вождения. Автомобилисты 
экономили на каско, страховщики 
сокращали выплаты по авариям за 
счет привлечения более надежных 
водителей и точной оценки ри-
сков. Тогда в России эта ниша ни-
кем не была занята: при расчете 
стоимости ОСАГО безаварийное 
вождение учитывается, а вот при 
расчете стоимости каско остается 
на усмотрение страховщика.

Рудаш решил рискнуть  — он 
уволился из «Росатома» и начал 
собственный бизнес. В команду 

он позвал своего однокурсника по 
физфаку МГУ Арсения Гусева, ко-
торый занялся разработкой обору-
дования для сбора данных о стиле 
вождения, и выпускника мехмата 
МГУ Петра Халипова, который взял 
на себя создание аналитической 
IT-платформы. В середине 2013 
года партнеры зарегистрировали 
ООО «Раксел Телематикс». Вложив 
300 тыс. руб. собственных средств, 
основатели Raxel Telematics взя-
лись за разработку устройства, ко-
торое вставлялось бы в диагно-
стический разъем автомобиля и 
собирало статистику о стиле во-
ждения клиентов, чтобы на их ос-
нове спрогнозировать риск аварий. 
За образец взяли телематическое 
устройство американской компа-
нии Progressive. Вскоре после стар-
та проекта проект получил перво-
го инвестора, им стал бизнес-ангел 
Максим Скрипилов, который полу-
чил 51% акций компании (сумма 
инвестиций не раскрывается).

Прибор отслеживает пробег, 
ускорения, резкое торможение, 
время движения, среднюю ско-
рость и др. «Разработка оборудо-
вания была мучительной: готовый 
прототип мы сделали с третьего 
раза», — вспоминает Рудаш. Всю 
схемотехнику, программирова-
ние и разводку печатных плат ос-
нователи делали в России, а для 
производства первых партий до-
говорились с заводом в китайском 
Шэньчжэне. Себестоимость произ-
водства Рудаш не раскрывает, но по 
оценке основателя израильско-а-

мериканского телематического 
стартапа Driveway Игоря Кацмана, 
она может составлять $20–50.

Информацию о вождении нужно 
не только собирать, но и где-то хра-
нить и обрабатывать. Raxel попала 
в программу поддержки стартапов 
Microsoft — BizSpark Plus — и полу-
чила возможность бесплатно ис-
пользовать облако Microsoft Azure. 
«Этот грант был эквивалентен $50 
тыс., что очень помогло на стар-
те», — говорит Рудаш.

К апрелю 2014 года прототип 
был готов, а Рудаш начал предла-
гать услуги телематики знакомым 
топ-менеджерам страховых ком-
паний. Первой в проект поверила 
Сирма Готовац, тогда — председа-
тель правления страховой группы 
«Уралсиб». «Мы постоянно изуча-
ем западный опыт в автострахо-
вании и уже давно задумывались 
о запуске телематики. В 2013 году 
начали вести переговоры и пер-
выми вышли на рынок в 2014 году, 
купив у Raxel Telematics несколько 
сотен устройств», — рассказала РБК 
руководитель дирекции развития 
продуктов в автостраховании СГ 
«Уралсиб» Анастасия Коновалова.

Сейчас Raxel сотрудничает с де-
вятью страховыми компаниями, в 
числе которых — «Уралсиб», «Ли-
берти Страхование», «Зетта Стра-
хование», «Росинкор Резерв».

БАЛЛЫ ЗА ВОЖДЕНИЕ

У компаний, занимающихся стра-
ховой телематикой, есть два ос-

новных источника доходов: про-
дажа устройств для сбора данных 
и их анализ. Устройства покупают 
или арендуют у Raxel страховые 
компании, после чего бесплатно 
выдают их клиентам. Устройства 
бывают двух разновидностей: с 
GPS-модулем и без. Конечно, спут-
ники дают множество важной ин-
формации, но далеко не всем лю-
дям нравится, что кто-то может 
отслеживать их перемещения, 
объясняет Рудаш.

За каждое устройство страхов-
щики платят Raxel от $65 до $95 в 
зависимости от функционально-
сти. Одновременно они покупают 
у стартапа подписку на IT-плат-
форму, которая обрабатывает и 
расшифровывает полученные 
данные. Стоимость подписки со-
ставляет от 210 до 350 руб. за каж-
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Как говорит основатель Raxel Дмитрий Рудаш, сейчас его компания занимается разработкой приложений для смартфонов водителей, так как это наиболее перспективное направление
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Как менялся российский 
рынок каско

 Сумма премий, млрд руб. 
 Заключено договоров, млн шт.      

Источник: Russian Automotive Market Research
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Семь совладельцев

По данным СПАРК, 51% долей 
ООО «Раксел Телематикс» у 
Максима Скрипилова, 24% 
осталось у Дмитрия Рудаша, 
15% — у Гусева, а 10% — у Люд-
милы Сухановой (по словам 
Рудаша, это мать ведущего раз-
работчика проекта). Впрочем, 
по словам Рудаша, сейчас ком-
панией владеет офшор с Бри-
танских Виргинских островов, 

75% которого принадлежит 
основателям компании — Ру-
дашу, Арсению Гусеву и Петру 
Халипову, руководителю раз-
работки Сергею Щелканову, 
Людмиле Сухановой и Скри-
пилову (соотношения долей 
Рудаш не раскрывает). Еще 
около 15% принадлежит фонду 
Phystech Ventures, остальное 
выделено в опционный пул.
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дого водителя, который использу-
ет продукты Raxel. Всего за время 
работы Raxel установила около 30 
тыс. устройств, сейчас их исполь-
зуют более 10 тыс. водителей, го-
ворит Рудаш. Всего у компании 
есть информация о 110 млн км 
пробега пользователей. «Разница 
между 10% лучших и 10% худших 
водителей по частоте убытков со-
ставляет более 25 раз. В этом пла-
не предсказательная сила нашей 
скоринговой модели по стилю 
вождения страхователя пример-
но в пять раз превосходит любой 
стандартный тарифный фактор: 

возраст, стаж и проч.», — говорит 
Рудаш.

За абонентскую плату страхо-
вые компании получают отчеты 
и рейтинг безопасности в режиме 
реального времени: на основе ана-
лиза данных с устройств работает 
скоринговая система, которая при-
сваивает водителям баллы в зави-
симости от прогнозируемой часто-
ты убытков. «Например, рейтинг 
безопасности 90 соответствует ча-
стоте убытков 12% — это очень хо-
роший водитель и заслуживает хо-
рошей скидки, ведь он обратится, 
по нашим расчетам, в страховую 
компанию за возмещением при-
мерно раз в восемь лет», — говорит 
Дмитрий Рудаш.

Например, в компании «Либер-
ти Страхование» это работает так, 
рассказывает директор департа-
мента автотранспортного андер-
райтинга «Либерти Страхования» 
Антон Рюмин: водитель покупает 
«умное» каско с рассрочкой плате-
жа, платит 60% сразу, а оставшую-
ся сумму — через четыре месяца. 
Устройство отслеживает аккурат-
ность водителя: у тех, кто плавно 
стартует и разгоняется, не делает 
резких перестроений и не гоняет с 
бешеной скоростью, есть шансы по-
лучить более высокую скидку. Ког-
да водитель приезжает в компанию 
делать второй платеж, общая стои-
мость полиса пересчитывается.

По словам Рюмина, сейчас каж-
дый согласившийся участвовать 
(а всего таких в «Либерти» — 639 че-
ловек) получает первоначальную 
сидку 5%. Дальше, в зависимости 
от результатов тестирования, кли-
ент может получить дополнитель-
ную скидку от 1 до 25%, а в среднем 
скидка равна 14,8%. Показатель 
убыточности для водителей, кото-
рые участвуют в тестировании с по-
мощью телематики и берут «умное» 
каско, на 35% ниже, чем у осталь-
ных клиентов.

УСТРОЙСТВА НЕ НУЖНЫ

В 2015 году выручка Raxel Telematics 
уже составила около $1 млн, гово-
рит Рудаш. По его словам, компания 
вышла на операционную прибыль 
в последнем квартале 2015 года и 
с тех пор оставалась в плюсе (при-
быль он не раскрывает).

Проектом заинтересовались 
венчурные инвесторы  — в июле 
2015-го фонд Phystech Ventures 
вложил в Raxel Telematics око-
ло $200 тыс., получив 10% компа-

нии. По словам партнера Phystech 
Ventures Ольги Маслиховой, осенью 
фонд собирается участвовать в сле-
дующем раунде инвестиций Raxel.

По данным исследования ана-
литического агентства J’son & 
Partners, в 2015 году на водителей 
с телематическими устройствами 
приходилось всего около 1% от 
рынка каско, но к 2020 году ана-
литики прогнозируют, что «ум-
ное» каско будут использовать 
3,3 млн человек, или более поло-
вины всех российских водителей, а 
около $50 млрд страховых премий 
будут приносить полисы каско с 
телематикой.

По оценкам Дмитрия Рудаша, 
сейчас Raxel Telematics занимает 

порядка 30–40% рынка страховой 
телематики в России. Другие круп-
ные игроки — это итальянская ком-
пания Meta System S.p.A., которая 
работает с «АльфаСтрахованием» 
и другими крупными страховщи-
ками, а также мобильный опера-
тор МТС, который в 2014 году запу-
стил совместный проект «умного» 
страхования вместе с компанией 
InTouch.

В том, что за телематикой буду-
щее, не сомневается никто из экс-
пертов, но вокруг того, как именно 
будут собираться и анализировать-
ся данные, идут споры.  «Устройства 
стоят денег, и никто не хочет их по-
купать. Поэтому сейчас основная 
технология в США — это получе-

ние данных о водителях через их 
смартфон», — говорит Игорь Кац-
ман из Driveway.

Почти весь функционал, ко-
торый обеспечивают устрой-
ства Raxel, может выполнять лю-
бой смартфон, если установить 
на него соответствующее прило-
жение. Так что в Raxel стали раз-
рабатывать и это направление. 
В марте 2016 года компания выпу-
стила приложение «Автопортрет» 
для СГ «Уралсиб». Его скачали бо-
лее 18 тыс. пользователей. Рудаш 
признает, что это более перспек-
тивное направление: именно на 
сбор и анализ данных через мо-
бильное приложение Raxel дела-
ет ставку сейчас. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Raxel Telematics 
в цифрах

Около 300 тыс. руб. 
составили начальные инвести-
ции основателей в компанию

$200 тыс. 
вложил в компанию фонд 
Phystech Ventures в июле 
2015 года

$1 млн 
составила выручка компании 
за 2015 год

На 35% 
снижается коэффициент 
убыточности страховой 
компании при использовании 
телематических устройств

28 человек 
работают в компании

В 2015 году 
объем рынка страховой 
телематики в России составил 
около 35 тыс. проданных 
«умных» полисов

52% 
всех автовладельцев в России 
будут использовать «умные» 
полисы автострахования 
к 2020 году

10 тыс. 
водителей сейчас используют 
устройства Raxel

Источник: данные компании, 
J'son & Partners Consulting

Взгляд со стороны

Инвестор

«ТЕЛЕМАТИКА НЕСЕТ ВЫГОДЫ 
ДЛЯ БИЗНЕСА, ПОТОМУ ЧТО 
ПОЗВОЛЯЕТ РЕЗАТЬ РАСХОДЫ»

Ольга Маслихова, 
партнер Phystech Ventures:

У Raxel Telematics два больших 
рынка, на которых они могут раз-
виваться: страховая телематика и 
телематика в сегменте логистики 
для грузовых компаний. Если 
говорить про страховую телема-
тику, то по прогнозам аналитиков 
Ptolemus, к 2020 году с телема-
тикой будет застраховано почти 
100 млн машин в мире, что соста-
вит не менее €50 млрд в стра-
ховой премии, а телематика для 
логистики и транспорта — это еще 
€40 млрд к 2022 году, при этом 
среднегодовой рост планируется 
на уровне 28%. По данным наших 
клиентов, в среднем портфель 
убытков страховых компаний, 
которые используют телематику, 
снижается на 30% и выше.
История Raxel не столько про 
оборудование, сколько про алго-
ритмы, скоринг и облачные техно-
логии. Нельзя просто взять любое 
решение из США и применить его 
в России, поскольку точность дан-
ных будет низкой. В Raxel знают 
российскую специфику, и в этом 
их существенное преимущество. 
Основной риск — это приход меж-
дународных игроков, например 
Octo Telematics и Vodafone, в ре-

гионы, где Raxel пока отсутствует. 
Если Vodafone решит расширяться 
на рынки Юго-Восточной Азии, это 
может отчасти стать проблемой.

Клиент

«МНОГИЕ ОПАСАЮТСЯ,  
ЧТО СТРАХОВЩИК САМ  
ЧТО-ТО НАКРУТИТ,  
А СКИДКУ НЕ ДАДУТ»

Антон Рюмин, 
директор департамента 
автотранспортного андеррайтинга 
«Либерти Страхования»:

Мы запустили пилотный проект с 
Raxel в феврале 2015 года, после 
того как почти год к ним при-
сматривались. Нас больше всего 
волновало, каким образом это 
воспримут автовладельцы: есть 
клиенты, которых смущает, что 
нужно что-то устанавливать в ав-
томобиль, что устройство будет от-
слеживать их маршрут — поэтому 
мы выбрали блок без определения 
GPS-координат, чтобы учитывать 
только параметры вождения. Еще 
многие опасаются, что страховщик 
сам что-то накрутит, а скидку не 
дадут. Но это неправда: мы не мо-
жем вмешаться в скоринг, а Raxel 
не заинтересован в том, чтобы 
подкручивать данные. Скоринго-
вые оценки от Raxel достаточно 
взвешенные.
Для нас выгодно, что к нам при-
ходят клиенты, которые считают 
себя более ответственными во-

дителями. Если сравнивать тех, 
кто участвует и не участвует в 
этой программе, то показатель 
убыточности ниже на 35% для 
участников, а частота аварий ниже 
примерно на 28%.

Конкурент

«80% СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ 
БУДУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ТЕЛЕМАТИКУ»

Игорь Кацман, 
основатель компании Driveway:

Глобальный рынок страховой 
телематики сейчас на пике роста, 
и судя по прогнозам, к 2020 году 
80% страховых компаний будут 
использовать телематику. Но если 
несколько лет назад это были 
hardware-устройства, которые 
подключались к автомобилю, то 
сейчас все переходит в область 
мобильных приложений и встро-
енных датчиков. Многие водители 
просто не инсталлировали устрой-
ства, которые им присылали стра-
ховые ком пании.
При этом делать аналитику по 
данным со смартфонов гораздо 
сложнее: у телефонов разные 
производители, разные сенсоры, 
батарейки и сотовые провайде-
ры. Количество технологических 
проблем здесь в разы выше, чем 
при использовании специального 
устройства, и нужен крайне вы-
сокий уровень экспертизы, чтобы 
выполнить эту работу качественно.
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Что будет с активами россиян на острове

По кипрскому счету
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Кипр сообщил о готовности 
обмениваться налоговой и фи-
нансовой информацией с Рос-
сией. Что делать тем, у кого 
есть счета в кипрских банках?

Кипр готов рассказывать россий-
ским налоговым службам о счетах 
россиян в кипрских банках. Об этом 
свидетельствует список, опубли-
кованный на сайте Министерства 
финансов Кипра в мае. В нем пере-
числены юрисдикции, с которыми 
государство хотело бы обменивать-
ся налоговой информацией (в рам-
ках стандарта об автоматическом 
обмене — AEOI, подробнее — ниже). 
В этот перечень входит и Россия — 
под номером 66.

«Пока список — это только на-
мерение, но нет сомнений, что оно 
осуществится», — отмечает член со-
вета директоров W1 Evans Ян Янов-
ский. Сам факт публикации этого 
списка фактически означает, что 
ФНС станет известно о счетах рос-
сиян на Кипре, уверен адвокат ком-
пании «Деловой фарватер» Сер-
гей Варламов. Правда, первый раз 
страны обменяются информацией 
в 2018 году.

Пресс-служба российской ФНС 
заявила РБК, что с 2018 года один 
раз в год Республика Кипр будет пе-
редавать в ФНС электронный файл 
с данными обо всех финансовых 
счетах, размещенных российски-
ми налогоплательщиками в кипр-
ских организациях.

В ответ на запрос РБК старший 
налоговый служащий Минфина 
Кипра Грегорис Николао рассказал, 
что опубликованный на сайте спи-
сок имеет статус официального до-
кумента. Однако, по его словам, его 
публикация автоматически не озна-
чает, что российские налоговые ор-
ганы получат информацию о счетах 

россиян на Кипре уже в 2018 году. 
«Чтобы это произошло, необходи-
мо, чтобы Россия и Кипр заключили 
двустороннее соглашение», — пояс-
няет он. Пресс-служба ОЭСР (Орга-
низации экономического сотрудни-
чества и развития, в рамках которой 
и действует стандарт об обмене) не 
ответила на запрос РБК.

Как объяснил Варламов из «Де-
лового фарватера», если обмен дан-
ными состоится, в 2018 году ФНС 
получит отчет за 2017 год. Не ис-
ключено, что российские нало-
говые службы начнут отправлять 
массовые запросы за более ранние 
периоды, полагает ведущий юрист 
компании «Лемчик, Крупский и 
партнеры» Яна Семеняка. Такую 
возможность предусматривает 
стандарт AEOI.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ У ВАС 
ЕСТЬ СЧЕТ НА КИПРЕ

Заявление Кипра о готовности об-
мениваться данными с ФНС — сиг-
нал для россиян, у которых есть там 
счета, полагает Семеняка из компа-
нии «Лемчик, Крупский и партне-
ры». Им надо решить: хотят ли они 
и дальше относить себя к россий-
ской юрисдикции или, напротив, не 
желают иметь с ней ничего общего, 
пояснил он.

В первом случае есть смысл по-
дать спецдекларацию на амнистию 
капитала, если есть желание и даль-
ше пользоваться счетом, говорит 
она. По закону такая возможность 
есть до 30 июня этого года, позже 

амнистировать счет будет невоз-
можно. В будущем проводить тран-
закции через кипрские банки без 
подтверждения того, что все нало-
ги по счетам уплачены, также бу-
дет невозможно, уверена Семеняка.

Как писал РБК, амнистия в пер-
вую очередь необходима тем, кто 
нарушал валютное законодатель-
ство после 1 апреля 2015 года. Если 
все нарушения произошли раньше, 
возможно, не стоит идти с повинной 
в ФНС, допускает партнер Paragon 
Advice Group Александр Захаров. До 
этой даты срок исковой давности по 
административным правонаруше-
ниям (а нарушение валютного за-
конодательства из их числа) состав-
лял один год, потом его продлили до 
двух, поясняет Захаров.

Если же счет вам больше не ну-
жен, его можно просто закрыть. 
Если вы сделаете это до конца ны-
нешнего года, вы не попадете в 
банковские отчеты за 2017 год — 
а значит, в ФНС информация о вас 
не поступит, полагает  Захаров из 
Paragon Advice Group. Яновский из 
W1 Evans призывает использовать 
эту опцию осторожно — закрытие 
счета не поможет скрыть инфор-
мацию о его наличии в прошлом. 
А значит, ФНС по запросу сможет 
получить данные о нем, заключа-
ет Яновский.

Если же вы в меньшей степени 
связываете себя с Россией, чем с 
Кипром, можно попробовать обой-
тись без амнистии и закрытия сче-
та, успокаивает Захаров из Paragon 
Advice Group. Вместо этого можно 

попробовать убедить кипрский 
банк в том, что вы — больше не на-
логовый резидент России.

«Банки Кипра устанавлива-
ют резидентство не по отметке во 
внутреннем паспорте, а по пря-
мым свидетельствам — например, 
платежкам в коммунальные служ-
бы», — рассказывает он. Захаров 
говорит, что держатели счетов на 
Кипре сейчас обращаются в свои 
банки с просьбой сменить привя-
занный к счету адрес на кипрский 
или, например, белорусский (Бе-
лоруссии нет в списке участников 
обмена налоговой информацией). 
«Вряд ли кипрские налоговые служ-
бы станут перепроверять данные за 
банками, а значит, в Россию пойдет 
именно та информация, которую в 
местную налоговую передали бан-

ки, а банкам — их клиенты», — по-
дытожил Захаров.

Все то же самое касается не толь-
ко банковских, но и брокерских 
счетов россиян на Кипре, расска-
зывает управляющий брокерской 
компанией БКС Андрей Алетдинов. 
По его словам, если Россия и Кипр 
официально заключат двусторон-
нее соглашение, налоговая служба 
Кипра будет сообщать российской 
ФНС и о брокерских счетах.

Алетдинов подчеркивает, что 
у брокерских счетов нет ограни-
чений, которые запрещают про-
ведение некоторых операций, как 
по банковским счетам. Так что их 
раскрытие может обернуться толь-
ко возможными санкциями за на-
рушение налогового законодатель-
ства, а не валютного, говорит он. 
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Что такое автоматический обмен 
информацией

Это международный стандарт, 
который обязывает подписав-
шие его страны передавать друг 
другу налоговую и финансовую 
информацию. Он обязывает 
финансовые институты — бан-
ки, брокерские, страховые и 
инвесткомпании — отчитывать-
ся об остатках на счетах своих 
клиентов и движении средств 
по ним. В том числе надо со-
общать о размере полученных 
процентов по депозитам, ди-

видендах, доходах от продажи 
ценных бумаг.
Россия присоединилась к этому 
стандарту 12 мая, помимо нее в 
AEOI участвуют более 80 стран. 
Но обмен начнется только после 
того, как появятся двусторонние 
договоренности с другими госу-
дарствами — сейчас у России их 
нет. До этого времени Россия мо-
жет запрашивать в других юрис-
дикциях только информацию о 
счетах конкретных граждан.

Что будет, если 
не рассказать ФНС 
о зарубежном 
счете

Санкции за нарушение  
валютного 
законодательства:
• штраф 4–5 тыс. руб. за отсут-

ствие отчета по счету;
• штраф от 75 до 100% зачис-

ленных средств за проведе-
ние запрещенных законом 
операций (зачисление 
прибыли от продажи ценных 
бумаг, сдачи в аренду дома, 
находящегося не в стране 
ОЭСР или ФАТФ и т.д.).

Санкции за нарушение 
налогового 
законодательства:
• требование доплатить нало-

ги по ставке 13%;
• штраф от 100 тыс. до 300 тыс. 

руб. за неуплату налогов.
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